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Система подготовки к выполнению задания 5 ОГЭ 

(Орфографический анализ слова) 

 Данный материал предназначен для систематической подготовки 

девятиклассников к решению задания № 5 ОГЭ по русскому языку.  

 Орфографический анализ слова, как правило, всегда вызывает трудности у 

учащихся  9 класса. Чтобы систематизировать их знания по орфографии, изучение 

которой завершается в 7 классе, мы предлагаем данные дидактические материалы, 

которые помогут выпускникам в подготовке к выполнению задания 5 ОГЭ. 

 Свое пособие мы построили следующим образом: сначала дается теоретический 

материал по изученным орфографическим темам в форме таблицы или алгоритма, 

затем предлагаются упражнения на закрепление данного блока орфограмм и, наконец, - 

варианты тренингов в формате задания № 5 ОГЭ (по каждой орфограмме). 

 Мы надеемся, что данное пособие поможет девятиклассникам повысить 

орфографическую грамотность, систематизировать свои знания и правильно применить 

их в процессе работы над выполнением орфографического анализа слова. А учителя 

смогут с помощью данного пособия построить свои занятия по подготовке учащихся к 

ОГЭ... 
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Знание каких орфограмм проверяет задание 5 ОГЭ? 

 1. Правописание гласных и согласных в составе морфем и на стыке морфем  

1) правописание корней с чередующимися гласными 

2) правописание корней с проверяемыми и непроверяемыми гласными 

3) правописание неизменяемых приставок, приставок на -з/-с, приставок пре-/при- 

4) правописание суффиксов разных частей речи (кроме н и нн) 

5) правописание личных окончаний глаголов и суффиксов причастий 

6) правописание падежных окончаний имен существительных 

7) гласные О-Ё после шипящих 

8) гласные И-Ы после приставок на согласный; гласные И-Ы после Ц 

  

 2. Правописание Ъ и Ь  

 

 3. Слитное, дефисное и раздельное написание слов разных частей речи. 

 

 4. Слитное и раздельное написание НЕ со словами разных частей речи  

 

 5. Н и НН в словах разных частей речи  
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1. Правописание гласных и согласных в составе морфем и на стыке морфем 

1) правописание корней с чередующимися гласными 

Корень Правило Примеры, исключения 

I. Условие выбора гласной - наличие или отсутствие суффикса -а- 

лаг/лож При наличии суффикса -а- пишется а; 

иначе - о. 

Прилагать, изложение 

Исключение: полог 

кас/кос 

(в значении 

"прикосновение") 

При наличии суффикса -а- пишется а; 

иначе - о. 

Касаться, коснуться 

пир/пер 

(в значении 

"замыкание") 

бир/бер 

блист/блест 

дир/дер 

тир/тер 

жиг/жечь 

мир/мер 

(в значении 

"застывание") 

стил/стел 

чит/чет 

При наличии суффикса -а- пишется и; 

иначе - е. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Искл.: чета, сочетать, сочетание  

Запирать - запер 

 

 

Собирать - соберу 

Блистать - блестеть 

Раздирать - раздеру 

Стирать - стереть 

Сжигать - сжечь 

Замирать - замереть 

 

 

Расстилать - расстелить 

Вычитать - четность 

им/а(я) 

ин/а(я) 

При наличии суффикса -а- пишется 

им, ин. 

Обнимать - обнять 

Начинать - начать 

Сжимать - сжать 

II. Условие выбора гласной - конечные согласные корня 

раст/ращ/рос Перед ст и щ пишется а; перед с - о. Расти, росли, выращен 

Исключения: отрасль, росток, 

Ростов, Ростислав, ростовщик 

скак/скоч Перед к пишется а; перед ч - о. Скакать, выскочить 

Исключения: скачок, скачу, скачи 

III. Условие выбора гласной - ударение 
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гор/гар 

(в значении 

"горение") 

Под ударением пишется а;  

без ударения - о. 

ЗагАр, загорЕлый 

Исключения: изгарь, выгарки, 

пригарь (специальные и 

диалектные слова) 

зор/зар Под ударением пишется то, что 

слышится; без ударения - а. 

ЗОри, зАрево, озарИть 

Исключения: зоревАть 

клон/клан Под ударением пишется то, что 

слышится; без ударения - о. 

ПоклОн, клАняться, поклонИться 

твор/твар Под ударением пишется то, что 

слышится; без ударения - о. 

ТвАрь, твОрчество, творИть 

Исключение: Утварь 

IV. Условие выбора гласной - лексическое значение корня 

мок/мак Пишется а, если слово имеет значение 

"погружать в жидкость"; о, если 

слово имеет значение "пропускать, 

впитывать жидкость" 

Макать в краску 

 

Промокнуть до нитки 

ровн/равн Пишется а, если слово имеет значение 

"равный, одинаковый"; о, если слово 

имеет значение "прямой, гладкий, 

ровный" 

Уравнение, уровень воды 

Исключения: равнина, равнение 

направо.  

V. Корни плав/плов/плыв 

плав/плов/плыв Пишется о в словах пловец, пловчиха; 

ы - в слове плывуны; 

в остальных случаях - а 

Плавать, поплавок 

 

Написание чередующихся гласных в корне слова (тренировочные упражнения) 

Спишите, вставьте чередующиеся гласные Е-И, объясните написание 

 Б..рет, соб..рает, ст..ральная (доска), ст..реть, уд..рает, выд..рни, нап..рать, 

подп..реть, вым..реть, ум..рая, разж..гать, заж..чь, обж..гание, бл..стательный, забл..стел, 

выч..тание, соч..тать, словосоч..тание, выч..т, пож..мать (руки), прокл..нать (кого-либо), 

зан..мать (позицию), нач..нать (сочинение), прим..нать (траву). 
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Спишите, вставьте чередующиеся гласные А-О, объясните написание 

 Безотл..гательный, изл..жение, прик..снуться, осл..жненный, предпол..жение, 

соприк..саться, нал..гать, прил..гательное, разл..жение, пол..г, к..сательная. 

Ск..кать, переск..чить, заск..кать, выск..чить, ск..чок, выск..чка, (степные) ск..куны, 

ск..чите (к командиру), (буйная) поросль, ср..щение (костей), зар..стать (травой), 

пор..сло (мхом), отр..сль (промышленности), (отвратительный) р..стовщик, (древний) 

Р..стов, (костюм) на выр..ст, нар..стить (силы). 

 Скл..ниться (над ручьем), накл..нить (голову), прекл..няться (перед мужеством), 

прекл..нить (колена), (хорошо) заг..реть, сг..рать (от любви), сг..реть (дотла), 

дог..равший (костер), затв..рить (калитку), отв..рять (окно), (чудесное) тв..рение, 

раств..рить (вещество), (кухонная) утв..рь, оз..рять (пламенем), (яркие) з..рницы, 

(утренняя) з..ря, (вечерняя) з..рька. 

 Р..внение (в рядах), р..вномерное (движение), разр..внять (грядки), неср..внимые 

(величины), подр..внять (кусты), (сложное) ур..внение, (разделить) пор..вну, 

(неудачное) ср..внение, (великолепная) р..внина, (обувь) пром..кает, обм..кнуть (кисть в 

краску), (хорошая) пром..кашка, непром..каемая (ткань), вым..кшие (уши). 

 Пл..вцы, попл..вок, пл..вучесть, жук-пл..вунец, пл..вательный (костюм), пл..вец.  

Чередующиеся гласные в корне слова (тест в формате ОГЭ) 

 

1. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания слова. 

Запишите номера этих ответов. 

1) БЛИСТАТЬ (умом) — написание безударной чередующейся гласной в корне зависит 

от суффикса А. 

2) РАВНЕНИЕ (в строю) — написание безударной чередующейся гласной в корне 

слова зависит от суффикса. 

3) ЗАТИРАТЬ (швы на кафеле) — написание безударной чередующейся гласной в 

корне слова зависит от его лексического значения. 

4) ОТРАСЛЬ (животноводства) — написание безударной гласной в корне слова 

объясняется исключением из правила о чередующихся корнях. 

5) ЗАСТЕЛИТЬ (постель) — написание безударной чередующейся гласной в корне 

слова зависит от значения. 
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2. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

слова. Запишите номера этих ответов. 

1) РАССТИЛАТЬСЯ — написание безударной чередующейся гласной в корне слова 

зависит от его лексического значения 

2) КОСНУТЬСЯ (темы) — написание безударной чередующейся гласной в корне слова 

зависит от суффикса. 

3)  УЛОЖИТЬ (спать) — написание безударной чередующейся гласной в корне слова 

зависит от суффикса А. 

 4) ВЫРАСТИТЬ (урожай) — написание безударной чередующейся гласной в корне 

слова зависит от ударения. 

5) (цыплята) ПОДРОСЛИ — написание безударной чередующейся гласной в корне 

слова зависит от конечной согласной корня. 

 

3. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

слова. Запишите номера этих ответов. 

1) РАЗБИРАТЬСЯ (в шкафу) — написание безударной чередующейся гласной в корне 

слова зависит от лексического значения. 

2) ОБГОРЕТЬ (под солнцем) — написание чередующейся гласной О в корне 

обусловлено тем, что гласный звук здесь является безударным (не находится под 

ударением). 

3) (маленький) РОСТОК — написание безударной гласной в корне слова объясняется 

исключением из правила о чередующихся корнях. 

4) ЗАРЯ — написание безударной чередующейся гласной в корне слова зависит от 

суффикса, который следует за корнем. 

5) КОСИТЬ (траву) — написание чередующейся гласной в корне слова проверяется 

наличием/отсутствием в слове суффикса -А-. 

 

4. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

слова. Запишите номера этих ответов. 

1) (с) ЗАМИРАНИЕМ (сердца) — написание безударной чередующейся гласной в 

корне слова зависит от суффикса. 

2) ЗАПЕРЕТЬ (на ключ) — написание безударной гласной в корне слова объясняется 

исключением из правила о чередующихся корнях. 
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3) СОСЛАГАТЕЛЬНОЕ (наклонение) — написание безударной чередующейся гласной 

в корне слова зависит от ударения. 

4) ЗАДИРАТЬ (нос) — написание безударной чередующейся гласной в корне слова 

зависит от суффикса. 

5) (город) РОСТОВ — написание безударной гласной в корне слова объясняется 

исключением из правила о чередующихся корнях. 

 

 5. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

слова. Запишите номера этих ответов. 

1)  ПРИКОСНОВЕНИЕ — написание безударной чередующейся гласной в корне слова 

зависит от суффикса А. 

2) ВЫЧИТАНИЕ — правописание чередующейся гласной в корне не определяется 

правилом (является исключением). 

3) ЗАРОВНЯТЬ (клумбу) — написание безударной чередующейся гласной в корне 

зависит от лексического значения слова. 

4) ВЫРАЩЕННЫЙ (в теплице) — написание безударной чередующейся гласной в 

корне слова зависит от суффикса. 

5) СЖИГАТЬ — безударная гласная в корне слова проверяется формой слова, в 

котором гласный звук находится в ударном слоге. 

 

 6. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

слова. Запишите номера этих ответов. 

1) ЗАГОРАТЬ (на пляже) — написание безударной чередующейся гласной в корне 

слова зависит от суффикса. 

2) ПОЛОЖИТЬ (на место) — написание безударной чередующейся гласной в корне 

слова зависит от суффикса. 

3) МАКАТЬ (перо в чернильницу) — написание безударной чередующейся гласной в 

корне слова зависит от значения корня. 

4) ЛОГОТИП — написание безударной чередующейся гласной в корне проверяется 

подбором однокоренного слова, в котором гласный звук находится под ударением. 

5) ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ — написание безударной чередующейся гласной в корне 

проверяется подбором однокоренного слова, в котором этот гласный звук 

находится в ударном слоге. 
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 7. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

слова. Запишите номера этих ответов.  

1) СЖИГАТЬ — безударная гласная в корне слова проверяется формой слова, в 

котором гласный звук находится в ударном слоге. 

2)  ЗАСТЕЛИТЬ (постель) — написание безударной чередующейся гласной в корне 

слова зависит от значения. 

3) ПОЛОЖИТЬ (на место) — написание безударной чередующейся гласной в корне 

слова зависит от суффикса. 

4) ЗАГОРЕТЬ (под солнцем) — написание безударной чередующейся гласной в корне 

зависит от ударения. 

5) ВЫРАСТИТЬ (урожай) — написание безударной чередующейся гласной в корне 

слова зависит от ударения. 

 

 8. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

слова. Запишите номера этих ответов. 

1) ВЫРАЩЕННЫЙ (в теплице) — написание безударной чередующейся гласной в 

корне слова зависит от суффикса. 

2) УЛОЖИТЬ (спать) — написание безударной чередующейся гласной в корне слова 

зависит от ударения. 

3) ЗАПЕРЕТЬ (на ключ) — написание безударной гласной в корне слова объясняется 

исключением из правила о чередующихся корнях. 

4) ОБГОРЕТЬ (под солнцем) — написание чередующейся гласной О в корне 

обусловлено тем, что гласный звук здесь является безударным (не находится под 

ударением). 

5) РАВНЕНИЕ (в строю) — написание безударной чередующейся гласной в корне 

слова зависит от значения. 

 

 9. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

слова. Запишите номера этих ответов. 

1) ВЫСТИРАТЬ (бельѐ) — написание безударной чередующейся гласной в корне 

слова зависит от его лексического значения. 

2) ПРИЛОЖИТЬ (старание) — написание безударной чередующейся гласной в корне 

слова зависит от значения. 
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3) МАКАТЬ (перо в чернильницу) — написание безударной чередующейся гласной в 

корне слова зависит от значения корня. 

4) ЗАТИРАТЬ (швы на кафеле) — написание безударной чередующейся гласной в 

корне слова зависит от суффикса А 

5) РАВНЕНИЕ (в строю) — написание безударной чередующейся гласной в корне 

слова зависит от суффикса. 

 

           10. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

слова. Запишите номера этих ответов. 

1) ПРИКАСАТЬСЯ — написание безударной чередующейся гласной в корне слова 

зависит от суффикса А. 

2) ГОРЕТЬ — написание безударной чередующейся гласной в корне слова зависит от 

суффикса, который следует за корнем 

3)  (острая) КОСА — написание чередующейся гласной в корне слова проверяется 

наличием/отсутствием в слове суффикса -А-. 

4) ЗАПЕРЕТЬ (дверь) — написание безударной чередующейся гласной в корне слова 

зависит от лексического значения. 

5) ОТРАСЛЬ (животноводства) — написание безударной гласной в корне слова 

объясняется исключением из правила о чередующихся корнях. 
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2) Правописание корней с проверяемыми и непроверяемыми гласными 

 

Проверь, находится ли гласный под ударением 

 

 Да                                         Нет 

 

 

                          Напиши тот                                Измени слово так, чтоб безударный 

                              гласный, который                      гласный оказался под ударением. 

                          слышится 

 

 можно изменить                         нельзя изменить 

 

 

 напиши в безударном                      обратись к словарю. 

                                                       слоге ту же букву, что и 

                                                      в ударном слоге. 

Вставьте пропущенные буквы, используя предложенный алгоритм. Укажите в 

скобках проверочные слова (если возможно) 

 Насл..ждаться стихами, неув..дающий талант, уд..вительный рассказ, 

вопл.. тить идею, объед.. нять усилия, просл..влять труд, благосл..влять на подвиг, дать 

об..щание, посв..щение другу, просв..щать народ, восп..вать свободу, обл..чать ложь, 

увл..каться живописью, пл..нительный образ, оч..рование осени, неисч..рпаемые 

возможности, в..н..грет, б..кл..жан, к..р..синовый, ..кв..рель, в..трушка, к..рзина, 

м..к..роны, к..н..нада, к..нгуру, с..рделька, д..лик..тес. 
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Правописание корней с проверяемыми и непроверяемыми гласными  

(тест в формате ОГЭ) 

1. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания слова. 

Запишите номера этих ответов. 

1) ОБЪЕДИНИТЬСЯ - корень слова с безударным проверяемым гласным. 

2) ХОККЕЙ - корень слова с безударным непроверяемым гласным. 

3) СОЛДАТ - корень слова с безударным проверяемым гласным. 

4) РОСКОШНЫЙ - корень слова с безударным непроверяемым гласным. 

5) ОПЕРЕНИЕ - корень слова с безударным непроверяемым гласным. 

 

2. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания слова. 

Запишите номера этих ответов. 

1) ЭКСТРАВАГАНТНЫЙ - корень слова с безударным проверяемым гласным. 

2) СТОРОЖ - корень слова с безударным проверяемым гласным. 

3) КОМБИНЕЗОН - корень слова с безударным непроверяемым гласным. 

4) ОСНАЩЕНИЕ - корень слова с безударным непроверяемым гласным. 

5) КОСИЧКИ - корень слова с безударным непроверяемым гласным. 

 

3. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания слова. 

Запишите номера этих ответов. 

1) ЧИСТОТА - корень слова с безударным непроверяемым гласным. 

2) ОХРАНЯТЬ - безударный гласный в корне можно проверить словом ОХРАНА 

3) ВЕСТИБЮЛЬ - корень слова с безударным непроверяемым гласным. 

4) ТРАВМИРОВАТЬ - безударный гласный в корне проверяется ударением. 

5) ВИНЕГЕТ - в корне слова два непроверяемых безударных гласных. 

 

4. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания слова. 

Запишите номера этих ответов. 

1) НАПИСАТЬ - корень слова с безударным непроверяемым гласным. 

2) ВЕНТИЛЯЦИЯ - в корне слова пишется непроверяемый безударный гласный. 

3) ДОЛИНА - безударный гласный в корне можно проверить словом ДАЛЬ. 

4) (адрес) ПРОЖИВАНИЯ - безударный гласный в корне проверяется ударением. 

5) УГНЕТЕНИЕ - в корне слова пишется непроверяемый безударный гласный. 
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5. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания слова. 

Запишите номера этих ответов. 

1) ПАПОРОТНИК - безударный гласный в корне проверяется ударением. 

2) СПЛОТИТЬСЯ - корень слова с безударным непроверяемым гласным. 

3) УКРОЩЕНИЕ - корень слова с безударным непроверяемым гласным. 

4) ДИФИРАМБ - корень слова с безударным непроверяемым гласным. 

5) ОБРАМЛЕНИЕ - безударный гласный в корне проверяется ударением. 
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3) Правописание неизменяемых приставок, приставок на -з/-с, приставок пре-/при- 

Правописание приставок. 

 

С-                           без-бес                           раз-роз                        При-: 

В-                           воз-вос                           рас-рос               1. присоединение,   

Пра-                                                                                              приближение 

До-                         вз-вс                              под / - о                   ( пришить, приехать) 

За-                          из-ис                              без / - а               2. действие сверху вниз  

На-                         низ-нис                         рОзыгрыш               (примять) 

Об-                         чрез-чрес                      разыгрАть           3. близость (= около) 

От-                         раз-рас                                                          (прибрежный ) 

Под- (подо-)                                                                             4. неполное действ. 

Над-                       Перед гл. - с                                                 (приоткрыть ) 

По-                         Перед зв. - з                                               5. действие, доведенное до   

Про-                                                                                             конца (придумать) 

Пред-                                                                                         6. сопутствующее действие  

Пере-                                                                                            (пританцовывать) 

Исключения:                                                                             7. действие в интересах  

здесь, здание, здоровье                                                             кого-либо (припрятать) 

                                                                                                       

                                                                                                           Пре-: 

                                                                                                      1.  очень (презабавный) 

2.  пере (преградить) 

ЗАПОМНИ !!! 

И Е 

Привилегия, приключение, приоритет, 

присутствие, приличный, приверженец, 

неприхотливый, примитивный, природа, 

присяга, причудливый, причина, прическа, 

приказ, придирчивый, притязание, прибор, 

приготовление 

Преподнести, препятствие, прегрешение, 

преследовать, знаки препинания, камень 

преткновения, превратный (изменчивый), 

пренебрежение (неуважение), 

преобладать, президент, президиум, 

прельщать, претензия, препарат, 
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претендент, премьера, превосходный, 

пребывание, преграда, преодолеть 

 

Пре- При- 

Презирать (не уважать) Призирать (заботиться) 

Предать (изменить, выдать) Придать (добавить) 

Пребывать (находиться где-то) Прибывать (приезжать куда-то) 

Преступить (нарушить) Приступить (начать) 

Преемник (продолжатель) Приемник (аппарат) 

Преклоняться (относиться с глубоким 

уважением) 

Приклоняться (наклоняться, пригибаться) 

Но: преклонять колено (голову) 

Претворить (воплотить, осуществить) Притворить (закрыть) 

Преходящий (временный)"без ног" Приходящий (кто приходит) "на ногах" 

 

Спишите, вставьте пропущенные буквы, объясните написание приставок. 

 1. Бе..сильный, во..раст, и..жить, ра..бег, ра..мах, ра..писка, ..делать, бе..злобный, 

во..стание, ..дание, и..покон веку, ра..сольник, ра..свело, во..ход,   ..доровье, ра..сказать, 

..горяча, ..зади, бе..счетный, во..шествие, ..дравница, и..чезнуть, ра..считанный, 

ра..красавец, ..гущенный, ..жечь, во..зрение, ..дать, бе..вкусица, чере..полосица, ни..шая 

ступень, бе..ценный, чере..чур (горячая вода), и..жога. 

 2. О..текаемый, на..смотрщик, н..слаждение, п..дучить, о..блеск, по..писчик, 

по..шипник, пр..исшествие, пр..свещать, пре..почтение, пре..шественник, з..движка, 

пер..мирие, д..веренный, д..верчивый. 

 3. Пр..усадебный, пр..вращать, пр..волжский, пр..зидент, пр..ложение, 

пр..сытиться, пр..мьера, пр..подаватель, пр..ободрить, пр..оритет, пр..ступник, 

радиопр..ѐмник, беспр..страстный, (знаки) пр..пинания, пр..вилегия, пр..ломление, 

пр..дание (старины), пр..зреть (страх), пр..йти, пр..бежище, пр..одолевать, пр..следовать, 

пр..смиреть, пр..стиж, пр..шелец, пр..даное (невесты), пр..емственность, пр..зреть 

(сироту), пр..льщать, пр..митивный, пр..нарядиться, пр..образовать, пр..пятствие, 

пр..старелый, пр..творять (в жизнь), пр..чудливый. 
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 Правописание приставок (тест в формате ОГЭ) 

 

1. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) РАССТАВЛЯТЬ — на конце приставки перед буквой, обозначающей глухой 

согласный звук, пишется буква С. 

2) СДВИНУЛ — приставка неизменяемая. 

3) ПРИВОКЗАЛЬНАЯ (площадь) — приставка ПРИ- пишется в значении 

"неполнота действия". 

4) ВЗБУДОРАЖЕНЫ (известием) — на конце приставки перед буквой, 

обозначающей глухой согласный звук, пишется буква З. 

5) ПРЕРВАТЬ - пишется приставка ПРЕ-, так как она близка по значению 

приставке ПЕРЕ- 

2. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов.  

1) ПРЕВОЗМОГАТЬ — приставка ПРЕ- пишется в значении ПЕРЕ-. 

2) (войти в) ЗДАНИЕ — на конце приставки перед буквой, обозначающей звонкий 

согласный звук, пишется буква З. 

3) БЕСПОЛЕЗНЫЙ — на конце приставки перед буквой, обозначающей глухой 

согласный звук, пишется буква С. 

4) (хорошо) ОБДУМАТЬ — приставка ОБ- неизменяемая. 

5) ПРЕВОЗНОСИТЬ - приставка неизменяемая 

3. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1)  РАСТРУБИТЬ — на конце приставки перед буквой, обозначающей глухой 

согласный звук, пишется буква С. 

2) мне БЕЗРАЗЛИЧНО — неизменяемая приставка БЕЗ-. 

3) ЗДРАВСТВУЙТЕ — приставка неизменяемая. 

4) ПРИШКОЛЬНЫЙ (участок) — приставка ПРИ- пишется в значении "близость" 

5) ВОСХОД - на конце приставки на согласный З-/С- перед буквой, обозначающей 

звонкий согласный звук, пишется С. 
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4. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) ВСПОМНИТЬ — на конце приставки перед буквой, обозначающей глухой 

согласный звук, пишется буква С. 

2) ПОДСМОТРЕТЬ — приставка ПОД- неизменяемая. 

3) ПРЕОДОЛЕТЬ — приставка ПРЕ- пишется в значении "ПЕРЕ-". 

4) (находиться) ЗДЕСЬ — на конце приставки перед буквой, обозначающей 

звонкий согласный звук, пишется буква З. 

5) ПРЕСТАРЕЛЫЙ - пишется приставка ПРЕ-, так как она близка по значению 

приставке ПЕРЕ- 

5. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) ПРИБИТЬ (к стене) — приставка ПРИ- неизменяемая. 

2) ПРЕИНТЕРЕСНАЯ (книга) — приставка ПРЕ- пишется в значении "ОЧЕНЬ". 

3) ПРИОТКРЫЛ (дверь) — приставка ПРИ- пишется в значении "неполнота 

действия". 

4) ПРИШКОЛЬНАЯ (территория) — правописание приставки определяется еѐ 

значением "близость" 

5) ПОДРАСТАЮТ - правописание согласного на конце приставки зависит от 

качества последующего звука 

6. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) СБИТЬ — на конце приставки перед буквой, обозначающей глухой согласный 

звук, пишется буква С. 

2) ПРИФРОНТОВОЙ (участок) — правописание приставки определяется еѐ 

значением "близость". 

3) СЛОЖИТЬ (оружие) — на конце приставки перед глухим согласным пишется 

буква С. 

4) ПРЕГРАДИТЬ (путь) — написание приставки определяется еѐ значением, 

близким к значению приставки ПЕРЕ-. 

5) ПОДПИСАТЬ - перед звонким согласным на конце приставки пишется буква Д. 
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7. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) ПРЕСТУПИТЬ (закон) — правописание приставки определяется еѐ близостью к 

приставке пере- 

2) СТЕРПЕТЬ — на конце приставки перед буквой, обозначающей глухой 

согласный звук, пишется буква С. 

3) СКРЫВАТЬСЯ (от погони) — на конце приставки перед глухим согласным 

пишется буква С. 

4) РАСЦЕНИВАТЬ — на конце приставки перед буквой, обозначающей глухой 

согласный звук, пишется буква С. 

5) ПРИСЕЛ (на стул) - написание приставки определяется ее значением 

"пространственная близость" 

8. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) ПРИОТКРЫТЬ (окно) — написание приставки определяется еѐ значением  

"неполнота действия". 

2) СФОТОГРАФИРОВАТЬ  — на конце приставки перед буквой, обозначающей 

глухой согласный звук, пишется буква С 

3) БЕСЦЕЛЬНЫЙ — на конце приставки перед буквой, обозначающей глухой 

согласный звук, пишется буква С. 

4) ПРЕУСПЕВАТЬ — написание приставки определяется еѐ значением, близким к 

значению приставке пере- 

5) ВЗБЕЖАТЬ - на конце приставки перед буквой, обозначающий глухой 

согласный звук, пишется буква З. 

 

9. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов 

1) РАСЦАРАПАТЬ — на конце приставки перед буквой, обозначающей звонкий 

согласный звук, пишется буква С. 

2) ПРИШКОЛЬНЫЙ (участок) - пишется приставка ПРИ-, так как она придает 

слову значение "нахождение вблизи". 

3) БЕСЧЕЛОВЕЧНО  — приставка неизменяемая 
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4) ВОЗЗВАНИЕ - на конце приставки перед буквой, обозначающей звонкий 

согласный звук, пишется буква З.  

5) ПРИБАВИТЬ - написание приставки определяется ее значением "неполнота 

действия" 

 

10. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов 

1) СДАЮСЬ – приставка неизменяемая 

2) ПРЕЗИДЕНТ - приставка неизменяемая 

3) ПРЕСТАРЕЛЫЙ — правописание приставки определяется еѐ значением 

"очень". 

4) ПОДКОВА - на конце приставки перед буквой, обозначающей звонкий 

согласный звук, пишется буква З. 

5) ПРАЯЗЫК - неизменяемая приставка. 
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4) Правописание суффиксов разных частей речи (кроме н и нн) 

Условие Имя существительное Имя прилагательное 

Непроверяемые  -ЕСТВ мужество  - ЁР дирижѐр, стажѐр 

-ЕТ нищета           - ОТ высота 

-ЕСТЬ свежесть   -ОТН беготня 

-ИН ширина         -ОВН болтовня 

-ИНСТВ большинство  -ОСТЬ бодрость  

- ИЗН кривизна         - ОНЬК березонька 

                                    - ЕНЬК тетенька 

Искл: баиньки, заинька, паинька 

-ИСТ надрывистый 

- ЧАТ ступенчатый, веснушчатый 

(искл.: дощатый) 

- ЧИВ (доверчивый) 

- ЛИВ (приветливый) 

 

От согласной -ЧИК - после Д-Т,З-С,Ж  перевозчик 

- ЩИК после остальных бетонщик 

НО: диванчик (уменьшит.-ласкат. -

только ЧИК) 

После тв. согл. - ОВ, -ОВАТ, -ОВИТ 

(деловой, виноватый, плодовитый) 

После мягк. согл. - ЕВ, -ЕВАТ,-ЕВИТ 

(сиреневый, синеватый, глянцевитый) 

- ЕНЬК черненький (после мягк.согл) 

- ОНЬК сухонький (после тв.согл.) 

Ударение Безударный: -ЕК (горошек) 

Ударные: -ОК (крючок)                

               

 -ОНК (девчонка)      после шипящих                 

 -ОНОК (мышонок)     и Ц                                

  

Ударные: - ИВ (правдивый) 

Исключения: милостивый, юродивый 

- ОВ (холщовый) -  после шипящих и Ц                      

Безударные: - ЕВ (соевый, 

гуттаперчевый) 

- ЕВ (ситцевый) -  после шипящих и Ц                  

Род - ЕЦ - м.р. (братец); с.р. с ударным 

окончанием (пальтецо)                                                          

- ИЦ - ж.р. (сестрица); с.р. с безударным  

окончанием (креслице) 

 

От исходного 

слова 

- ИЧК - от слов на -ИЦ (умничка - 

умница) 

- ЕЧК - от остальных + на -МЯ (утречко, 

семечко) 

- ИНК - ИН+К (жемчужинка - 

жемчужина) 

-К - от прилагательных, имеющих 

краткую форму; от прилагательных, 

образованных от сущ. с основой на -к,-

ч,-ц 

(низкий - низок; ткацкий - ткач; 

рыбацкий - рыбак) 
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- ЕНК - сущ., обозначающие лиц 

женского пола (нищенка, француженка) 

Искл.: горлинка 

-ЕК/-ИК (замочек-замочка; ключик-

ключика) 

В остальных - -СК- (французский) 

Правописание суффиксов (ова/ева; ыва/ива) 

глаголов 

Правописание суффиксов наречий 

1. Поставь глагол в форму 1 лица ед.ч. и посмотри, 

на что оканчивается 

 

   на ую/юю                                   на ываю/иваю 

 

      ова/ева                                         ыва/ива 

  Рисовать (рисую)              опаздывать (опаздываю) 

Перед ударным суффиксом -ва- пишется тот же 

гласный, что и перед -ть в инфинитиве (залить - 

заливаю: преодолеть - преодолеваю) 

Исключения: Застрять – застреваю; затмить - 

затмеваю; продлить – продлеваю 

ЗАПОМНИ!!! 

В глаголах с приставками ОБЕЗ- (ОБЕС-)    

пишется Е, если глагол непереходный (обессилеть 

- самому);                                                                          

пишется И, если глагол переходный (обессилить - 

кого-то) 

1. Определи от какого прилагательного 

образовано наречие. 

2. Посмотри, есть ли в этом прилагательном 

приставка          из-, до-, с- 

 

      нет                                              да 

 

                                                          О 

                                         досрочно (досрочный) 

3. Посмотри, с помощью какой приставки 

образовано наречие. 

 

из-, до-, с-                           другие приставки 

 

       А                                     О                              

слева                                  влево                                                     

                    (левый)                          
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Тренировочные упражнения 

1) Спишите, вставьте пропущенные буквы, объясните написание суффиксов 

существительных. 

 Ящич..к, кресл..це, тяж..сть, нож..нька, француж..нка, солом..нка, брат..ц, 

помидорч..к, клубоч..к, диванч..к, переплет..ик, стеколь..ик, студенч..ство, крив..зна, 

варень..це, ружь..цо, лис..нька, Зо..нька, нян..чка, стол..к, метел..ца, имень..це,  

пальт..цо, протал..нка, тро..чка, колокол..нка, изюм..нка, хиж..нка, беж..нка, страдл..ца, 

копе..чка. 

2) Спишите, вставьте пропущенные буквы, объясните написание суффиксов 

прилагательных. 

 Уступч..вый, январ..ский, плюш..вый, прожорл..вый, молодц..ватый, стар..нький, 

кумач..вый, ноябр..ский, угр..ватый, свинц..вый, разговорч..вый, богатыр..ский, 

кра..вой, тих..нький, Канад..кий, низ..кий, штат..кий, гиган..кий, немец..кий, вес..кий, 

полес..кий, углич..кий, ткац..кий, кулац..кий, черкас..кий, 

3) Спишите, вставьте пропущенные буквы, объясните написание суффиксов 

глаголов. 

 Подогр..вать, команд..вать, осме..вать, совет..вать, завид..вать, проклад..вать, 

одол..вать, разве..вать, размал..вать, зал..вать, отта..вать, огляд..ваться, раскид..вать, 

прикле..вать, засчит..вать, прикле..вать, досад..вать, разгляд..вать, накруч..вать, 

откид..вать, окольц..вать, устар..вать, пристѐг..вать, заноч..вать, города обезлюд..ли, 

расходы обезденеж..ли сына; сын обезденеж..л от расходов; обезвред..ть преступника; 

земля обесплод..ла; удобрения обесплод..ли землю; раненый совсем обескров..л; войны 

обескров..ли экономику; браконьеры обезрыб..ли пруд; река обезрыб..ла. 

4) Спишите, вставьте пропущенные буквы, объясните написание суффиксов 

наречий. 

 Запрост.., досыт.., начист.., набел.., затемн.., насух.,. искос.., надолг.., дотемн.., 

намертв.., изредк.., воедин.., сызнов.., добел.., докрасн.., сгоряч.., направ.., слев..  
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Правописание суффиксов разных частей речи (тест в формате ОГЭ) 

 1. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов 

1)    ИЗРАСХОДОВАТЬ - правописание суффикса в этом глаголе зависит от ударения 

2) БЕСШОВНЫЙ (носок) - в суффиксах прилагательных, образованных от 

существительных, после шипящих и Ц под ударением пишется буква О. 

3) ШОКОВАЯ (терапия) - в суффиксах прилагательных, образованных от 

существительных, после шипящих и Ц под ударением пишется буква О. 

4)    ВОЛЧОНОК - в суффиксах имен существительных после шипящих под ударением 

пишется буква О 

5)  ОВРАЖЕК - в суффиксах имен существительных после шипящих в безударном 

положении пишется буква Е 

 

 2. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов 

1) СНОВА (начать) - в безударном окончании наречия всегда пишется буква А. 

2) ШОССЕЙНАЯ (дорога) - в суффиксах прилагательных, образованных от 

существительных, после шипящих и Ц под ударением пишется буква О. 

3) БРАТЕЦ - в именах существительных в безударной позиции пишется суффикс -ЕЦ- 

4) ДОСЫТА - в наречиях, образованных от бесприставочных прилагательных с 

помощью приставки ДО-, пишется суффикс -А- 

5) МЫШОНОК - в суффиксах имен существительных после шипящих под ударением 

пишется буква О 

 

 3. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов 

1) медный КРЮЧОК - в суффиксах имен существительных после шипящих под 

ударением пишется буква О 

2) ПИСЬМЕЦО - в именах существительных в безударной позиции пишется суффикс -

ЕЦ- 

3) ДОСУХА - в наречиях с приставкой ДО- пишется суффикс -А- 

4) ТРЕНАЖЁР - в суффиксах имен существительных после шипящих под ударением 

пишется буква Ё 
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5) ДЬЯКОНИЦА - в существительных женского рода пишется суффикс -ИЦ- 

 

 4. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов 

1) ДОСТАВЩИК - в суффиксах существительных, обозначающих людей по роду 

занятий после согласных д-т, з-с, ж пишется Ч 

2) ПШЁНКА - правописание гласной в корне определяется наличие однокоренного 

слова с чередованием ѐ//е 

3) ЗАИНЬКА - правописание суффикса является исключением из правила 

4) ИЗДАВНА - на конце наречия, образованного приставочно-суффиксальным 

способом с помощью приставки ИЗ-, пишется суффикс -А- 

5) ГУТТАПЕРЧЕВЫЙ  - в суффиксе -ЧИВ- имени прилагательного пишется буква И. 

 

 5. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов 

1) ДОСРОЧНО - на конце наречия, образованного приставочно-суффиксальным 

способом с помощью приставки ДО-, пишется суффикс -О- 

2) ТУШЁНКА - в суффиксе существительного пишется Ё, т.к. слово образовано от 

глагола 

3) КЛЮЧЕВАЯ (вода) - в суффиксах имен прилагательных после шипящих всегда 

пишется буква Е 

4) ОЖОГ (руки) - в слове пишется буква О, т.к. это имя существительное 

5) ОБЕЗНОЖЕЛ (от болезни) - в суффиксе глагола пишется Е, т.к. это глагол является 

непереходным 
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5) Правописание личных окончаний глаголов и суффиксов причастий 

АЛГОРИТМ ОПРЕДЕЛЕНИЯ СПРЯЖЕНИЯ ГЛАГОЛА 

1. Поставь глагол в инфинитив, сохраняя вид. (что делать? что сделать?) 

2. Определи, на что оканчивается. 

3. Не на –ить? Не исключение? 

Значит, I спряжение. 

Не забудем «брить», «стелить» («зиждиться») 

Рядом с ними поселить. 

4. Исключения: на –ать – слышать, дышать, держать, гнать. 

                             на –еть – видеть смотреть обидеть, ненавидеть, зависеть, 

вертеть, терпеть. 

I спряжение 

У, Ю, Е 

II спряжение 

А, Я, И 

 

Правописание суффиксов причастий 

Настоящее время 

(гласный зависит от спряжения исходного 

глагола) 

Прошедшее время 

(гласный зависит от инфинитива) 

Действительные причастия: 

1. Образованные от I спряжения - 

-УЩ- (-ЮЩ-) борющийся – бороться 

2. Образованные от I I спряжения - 

-АЩ-(-ЯЩ-) говорящий - говорить 

Исключение: брезжущий 

Страдательные причастия: 

1. Образованные от I спряжения - -ЕМ-  

уважаемый – уважать 

2. Образованные от II спряжения - -ИМ- 

Действительные причастия: 

1. __ВШ = __Л = __ ТЬ                                           

слышавший = слышал = слышать 

 

Страдательные причастия: 

1. –АТЬ (-ЯТЬ-) → -АН(Н-) – -ЯН(Н-) 

(А (Я) – сохраняется в причастии) 

Рассеять → рассеянный 

Смешать (с водой) → смешанный 

Исключения: причастия, образованные от 
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независимый - зависеть 

Исключение: движимый. 

глаголов "равнять" и "ровнять" 

выровненный, приравненный 

2. –ИТЬ, -ЕТЬ → -ЕН(Н-), -ЕН(Н-) 

Замесить (тесто) → замешенное 

Увидеть → увиденный. 

 

Вставьте пропущенные буквы, объясните написание 

 3 лицо ед.число: кол..т (дрова), чист..т, лов..т, гон..т, мор..т (насекомых), верт..т, 

держ..т, мол..т (о прощении), глад..т, стел..т, пил..т, стро..т, глад..т, кле..т, та..т (снег), 

стро..т, высп..тся, трат..т (средства) 

 3 лицо мн.число: стан..т, беседу..т, вид..т, хот..т, залива..т, взвешива..т, закро..т, 

леч..т, дыш..т, вытерп..т, обид..тся 

 2 лицо ед.число: слыш..шь, вид..шь, леч..шь, черне..шь, гре..шь, стел..шь 

 2 лицо мн.число: Когда вымет..те мусор, вынес..те его. Если выпиш..те журналы, 

привыкн..те их читать регулярно. Выпиш..те все наречия, когда законч..те чтение. 

Стукн..те мне в окно, если выйд..те гулять. Если буд..те в Ялте, посет..те музей Чехова. 

 Ре..л, скос..л, скле..л, квас..л, услыш..л, расстрел..л, выровн..л, отыск..л, бор..лся, 

прочит..л, се..л, ре..л, зала..л, закашл..л, разве..л; скле..в, растрат..в, почу..в, обид..в, 

наде..вшись; воев..вший, терп..вший, ка..вшийся, бел..вший, сто..вший, иск..вший, 

кле..вший. 

 Вывал..нная в пыли одежда, стрел..ный воробей, скле..нная кружка, 

заброш..нный дом, завеш..нное окно, отча..нный, вычищ..нный, замасл..ны, 

завал..нный, неслых..нный, увид..ны, расстро..нный, измуч...нный, вял..ный, 

нереш..нный, изуч..нный. 

 Завис..щий, бор..щийся, бре..щий, вед..мый, невид..мый, кле..щий, ла..щий, 

слав..щийся, неслыш..мые, независ..мые, роня..щий, леле..щий, стро..щийся, кол..щий, 

ненавид..щий, пол..щий, колыш..щийся, стел..щийся, вид..мый. 
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Правописание личных окончаний глаголов и суффиксов причастий  (тест в 

формате ОГЭ) 

 1. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

 1) (ребѐнок) ПЛАЧУЩИЙ — в причастии, образованном от глагола I спряжения, 

пишется суффикс -УЩ- 

2) (дом) СТРОЯЩИЙСЯ — в причастии, образованном от глагола I спряжения, 

пишется суффикс -ЯЩ-. 

3) (тяжело) ДЫШИТ — в безударном окончании глагола II спряжения пишется И 

4) ТАЮЩИЙ (снег) — в причастии, образованном от II спряжения, пишется суффикс -

ЮЩ- 

5) ПОСМОТРИТ (видео) — в безударном положении в окончании глагола пишется И, 

потому что в неопределѐнной форме глагол оканчивается на -ЕТЬ. 

 2. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) (слово) ДЕРЖИТ — в безударном окончании глагола I спряжения пишется И. 

2) УЛЫБАЮЩИЙСЯ (человек) — в причастии, образованном от глагола I спряжения, 

пишется суффикс -ЮЩ-. 

3) (ягоды) СЫПЛЮТСЯ — в причастии, образованном от глагола I спряжения, в 

суффиксе пишется -Ю-. 

4) РЕЮЩИЕ (на ветру флаги) — в глаголе первого спряжения пишется в суффиксе -Ю- 

5) НЕНАВИДЯЩИЙ — в суффиксе действительного причастия настоящего времени, 

образованного от глагола II спряжения, пишется буква Я. 

 

3. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) ВИДЯТ — в форме настоящего времени 3-го лица множественного числа глагола II 

спряжения пишется окончание -ЯТ. 

2) ОПЕКАЕМЫЙ (мамой) — правописание гласной в суффиксе страдательного 

причастия настоящего времени определяется принадлежностью к спряжению глагола. 

3) РЕЗАНЫЕ (овощи) — в суффиксе имени прилагательного, образованного от имени 

существительного с помощью суффикса -АН-, пишется Н. 
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4) РАСКЛЕИВШИЙ (страницы) — написание гласной перед суффиксом -вш- 

действительного причастия прошедшего времени зависит от принадлежности к 

спряжению глагола. 

5) ОТТАЯВШИЙ — перед суффиксом -ВШ- действительного причастия прошедшего 

времени пишется та же буква, что перед -ТЬ в неопределѐнной форме глагола, от 

которого оно образовано. 

 

4. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

 1) УСЕЯННЫЙ (ягодами) — перед суффиксом страдательного причастия прошедшего 

времени -НН- пишется та же буква, что перед -ТЬ в неопределѐнной форме глагола. 

2) КОЛЕТ (дрова)- в безударном окончании глагола I спряжения пишется Е 

3) ЧИСТИТ— в безударном положении в окончании глагола пишется И, потому что в 

неопределѐнной форме глагол оканчивается на -ЕТЬ 

4) ЛОВИТ- в безударном окончании глагола I спряжения пишется И 

5) ГОНИТ— в безударном положении в окончании глагола пишется И, потому что это 

исключение II спряжения 

 

5. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) ВЕРТИТ - в безударном окончании глагола I спряжения пишется И 

2) ДЕРЖАТ - в безударном окончании глагола II спряжения пишется А 

3) МОЛИТ (о прощении) — в безударном положении в окончании глагола пишется И, 

потому что в неопределѐнной форме глагол оканчивается на -ИТЬ.  

4) ДЫШАТ - в безударном окончании глагола II спряжения пишется А  

5) ВИДИШЬ  — в причастии, образованном от глагола I спряжения, в суффиксе 

пишется -И-. 

 

6. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) СТЕЛЕШЬ - в безударном окончании глагола I спряжения пишется Е 

2) ВЫПИШИТЕ (все наречия) – в повелительном наклонении глагола пишется суффикс 

–И- 
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3) СТУКНИТЕ (мне в окно) - в безударном окончании глагола II спряжения пишется –

И- 

4) ПОСЕТИ (музей Чехова) – в повелительном наклонении глагола пишется суффикс –

И- 

5) РЕЯЛ  — в причастии, образованном от глагола I спряжения, в суффиксе пишется -

Я- 

 

7. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) СКЛЕИЛ — перед суффиксом –Л- глагола пишется та же буква, что перед  

-ТЬ в неопределѐнной форме глагола. 

2) РАССТРЕЛЯЛ — перед суффиксом –Л- страдательного причастия прошедшего 

времени пишется та же буква, что перед -ТЬ в неопределѐнной форме глагола. 

3) РАСТРАТИВ — перед суффиксом деепричастия –В- пишется та же буква, что перед 

-ТЬ в неопределѐнной форме глагола. 

 4) НАДЕЯВШИСЬ — перед суффиксом страдательного причастия прошедшего 

времени -ВШИ- пишется та же буква, что перед -ТЬ в неопределѐнной форме глагола. 

5) ТЕРПЕВШИЙ — перед суффиксом действительного причастия прошедшего времени 

-ВШ - пишется та же буква, что перед -ТЬ в неопределѐнной форме глагола. 

 

  8. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) (поля) ЗАСЕЯНЫ — перед суффиксом страдательного причастия прошедшего 

времени -Н- пишется та же буква, что перед -ТЬ в неопределѐнной форме глагола. 

2) СКЛЕЕННАЯ (кружка)  — в причастии, образованном от глагола II спряжения, 

пишется суффикс -ЕНН-. 

3) ЗАБРОШЕННЫЙ (дом) — перед суффиксом страдательного причастия прошедшего 

времени -НН- пишется –Е-, потому что в неопределѐнной форме глагола оканчивается 

на -ИТЬ 

4) ЗАВЕШЕННОЕ (окно) — перед суффиксом действительного причастия прошедшего 

времени -НН- пишется та же буква, что перед -ТЬ в неопределѐнной форме глагола. 

5) ОТЧАЯННЫЙ - в причастии, образованном от глагола I спряжения, пишется 

суффикс -ЯНН-. 
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 9. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) ЗАВИСЯЩИЙ — в причастии, образованном от глагола I спряжения, пишется 

суффикс -ЯЩ-. 

2) БОРЮЩИЙСЯ — в причастии, образованном от глагола I спряжения, пишется 

суффикс -ЮЩ-. 

3) БРЕЮЩИЙ  — в суффиксе действительного причастия настоящего времени, 

образованного от глагола I спряжения, пишется буква Ю. 

4) ВЕДОМЫЙ - в причастии, образованном от глагола I спряжения, пишется суффикс -

ОМ -. 

 5) НЕВИДИМЫЙ - в причастии, образованном от глагола I спряжения, пишется 

суффикс -ИМ -. 

 

 10. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) КЛЕЯЩИЙ — в причастии, образованном от глагола II спряжения, пишется суффикс 

-ЯЩ-. 

2) ЛАЮЩИЙ — в суффиксе действительного причастия настоящего времени, 

образованного от глагола I спряжения, пишется буква Ю. 

3) СЛАВЯЩИЙСЯ — в причастии, образованном от глагола I спряжения, пишется 

суффикс -ЯЩ-. 

4) НЕСЛЫШИМЫЕ - в суффиксе страдательного причастия настоящего времени, 

образованного от глагола II спряжения, пишется буква И. 

5) ВЫВАЛЕННАЯ (в пыли одежда) — в суффиксе имени прилагательного -ЕНН 
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6) Правописание падежных окончаний имен существительных 

 

 1 

склон

ение 

2 

склоне

ние 

3 

склоне

ние 

на -ия на -ий на -ие Н а –мя 

(разноскло

няемые) 

Родительный 

падеж 

И  И И   И 

Дательный  

падеж 

Е  И И   И 

Предложный  

падеж 

Е Е И И И И И 

 

Окончание Е пишется у имен существительных 

1) 1 склонения в дат, пр. падежах (на лампе, в роще) 

2) 2 склонения в пр. падеже ( в поле) 

Окончание И пишется у имен существительных 

1) 1 склонения в род. падеже (нет ручки) 

2) 3 склонения в род., дат., пред. падежах (к дочери) 

3) на –ИЯ в род., дат., пред. падежах ( в армии) 

4) на – ИЕ, -ИЙ в пр. падеже ( в планетарии, о решении) 

5) разносклоняемых существительных в род., дат., пред. падежах 

10 сущ. на –МЯ ( бремя, вымя, знамя, имя, пламя, семя, племя, стремя, 

темя, время) и сущ. путь ( на знамени, в пути) 

 

Вставьте пропущенные буквы, объясните написание 

К батаре.., на вымен.., в воображени.., в уль.., об эпидеми.., в имен.., на 

линолеум.., в керосин.., о поражени..,  о знамен.., с ветк.., на брошк.., на темен.., в 

стихотворени.., в сиянь.., в сияни.., о времен.., о санатори.., в лектори.., о поведени..,  в 

профилактори.., с даровани..м, в пут.., об очаровани.., у брон..,  к весн.. и осен.., в ине.., 

в волнень.., о переживани..,  в волнень.., в волнени.., к тещ.., о Наталь.., о Натали.., в 

планетари.., в упоень.., в упоени.., о знамен.., к галере.., на ожерель.., о жизн.., в 

описани.. героин.., на мест.., на кляч.., к упряж..¸ о свирел.., на остри.., о лихолеть.., к 
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Прасковь.., в госпитал.., в низовь.., на постел.., к Таись..,  о гени.., в томлень.., в 

томлени.., о Ксени.., о Марь.., о Мари.., к дочер.., о мыш.. . 

1) Правописание падежных окончаний имен существительных (тест в 

формате ОГЭ) 

 

1. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

   

1) ВО ВРЕМЕНИ — в окончании формы предложного падежа имени существительного 

3-го склонения пишется буква И. 

2) ПРОДОЛЖЕНИЕ (лета) – в окончании формы предложного падежа имени 

существительного 2 склонения пишется –Е. 

3) (Прочитал в) КНИЖКЕ – в форме дательного падежа единственного числа имени  

существительного 3 склонения пишется –Е. 

4) (В блеске) ПЛАМЕНИ – в окончании формы предложного падежа разносклоняемого 

существительного пишется –И. 

5) (Писк) МЫШИ - в окончании формы родительного падежа имени существительного 

3 склонения пишется –И. 

 

2. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) (Гулял по) АЛЛЕЕ  – в окончании формы предложного падежа имени 

существительного 1 склонения пишется –Е. 

2) (Деревья в ) ИНЕЕ - в окончании формы предложного падежа имени 

существительного 2 склонения пишется –Е. 

3) В ТЕЧЕНИЕ (года) - в окончании формы предложного падежа имени 

существительного 2 склонения пишется –Е. 

4) (Нога в) СТРЕМЕНИ - в окончании формы предложного падежа имени 

существительного 2 склонения пишется –И. 

5) (Поливал цветы в) ОРАНЖЕРЕЕ – в предложном падеже имени существительного 1 

склонения пишется безударное окончание –Е. 
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3. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

 

1) В ПЛАНЕТАРИИ – у имен существительных на –ИЙ в форме предложного падежа 

окончание –И. 

2) К БАТАРЕЕ - в окончании формы предложного падежа имени существительного 2 

склонения пишется –Е. 

3) НА ВЫМЕНИ - в окончании формы предложного падежа имени существительного 2 

склонения пишется –И. 

4) В ВООБРАЖЕНИИ - в окончании формы предложного падежа имени 

существительного 2 склонения пишется –И. 

5) В УЛЬЕ - в окончании формы предложного падежа имени существительного 2 

склонения пишется –Е. 

 

4. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

 

1) О НАТАЛИИ - в окончании формы предложного падежа имени существительного 1 

склонения пишется –Е. 

2) В ИМЕНИ - в окончании формы предложного падежа имени существительного 2 

склонения пишется –И. 

3) НА ЛИНОЛЕУМЕ - в окончании формы предложного падежа имени 

существительного 2 склонения пишется –Е. 

4) В СИЯНЬЕ - – в дательном падеже имени существительного 1 склонения пишется 

безударное окончание –Е. 

5) В СИЯНИИ - в окончании формы предложного падежа имени существительного  на 

- ИЕ пишется –И. 

 

5. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

 

1) О КСЕНИИ - в окончании формы предложного падежа имени существительного 1 

склонения пишется –Е. 
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2) О ПОВЕДЕНИИ - у имен существительных на –ИЕ в форме предложного падежа 

окончание –И. 

3) В ПУТИ - в окончании формы предложного падежа разносклоняемых имен 

существительных пишется –И. 

4) ОБ ОЧАРОВАНИИ - у имен существительных на –ИЕ в форме предложного падежа 

окончание –И. 

5) О НАТАЛЬЕ - в окончании формы предложного падежа имени существительного 2 

склонения пишется –Е. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



35 

 

7) Гласные О-Ё после шипящих 

1) Смотрю, в какой части слова стоит гласный после шипящего 

 

        в корне                                                                                   в суффиксе, в окончании 

 

             пишу Ё                                                                                  2) Определяю часть речи 

  

РешЁтка (решето)                                                                             имя сущ.                глагол 

Шѐпот (шептать)                                                                         имя прил.             причастие 

Исключения: 

Шоколад, шофѐр, крыжовник, 

Шов, шоссе, обжора, шорник, 

Капюшон, жокей, пижон, 

Шорох, чокаться, рожон, 

Чопорный, жонглѐр, чащоба, 

Шорты, шомпол и трущоба, 

Трещотка, ранчо и Боржом, 

Печорин, Щорс и мажордом 

                                                                                                                О                          Ё 

                                                                                                  НО: 

- ЁВК- (отглагольное сущ.) 

ночЁвка – ночевать 

корчЁвка – корчевать 

 

-ЁР- (отглагольное сущ.) 

стажЁр – стажируется 

дирижЁр - дирижирует 

    

РАЗЛИЧАЙ! 

Существительное Глагол 

ожОг (что?) сильный ожОг 

поджОг (что?) совершил поджОГ 

ожЁг (что сделал?) ожЁг руку 

поджЁг (что сделал?) поджЁг сарай 
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Вставьте пропущенные буквы, объясните написание 

Беч..вка, ч..боты,  щ..голь, расч..т, кош..лка, ч..тки,  молодож..ны, анч..ус, 

щ..лочь, ш..ковый, пч..лка, ж..рнов, перерасч..т, никч..мный, чеч..точник, ч..лка, ч..ртик, 

зач..тный, ни о ч..м, маж..р, обж..ра, ч..порный, капюш..н, ш..в, ш..рох, крыж..вник, 

ш..пот, ж..кей, реш..тка, деш..вый, ш..лковый, ж..лудь, ш..колад, ш..л, щ..лкнуть, 

тяж..лый, ш..фер, ш..ссе, ш..рты. 

Кумач..вый, ружьец.., ещ.., смеш..н, парч..вый, печ..нка, молодц..ватый, 

танц..вщица, неуклюж.., горяч.., ретуш..р,  колюч.., барж..й, силищ..й, дверц..й, 

пейзаж..м, общ.., ужасающ.., плеч..м, реч..нка, душ..нка, больш..го, галч..нок, борц..м, 

холщ..вый, трещ..тка, свеч..й, ремеш..к, дириж..р, стаж..р, свеж.., ситц..вый, балтийц..в, 

паж..м, добровольц..в, меж..й, рыж..го, овощ..м, престиж..м, рыж..ватый, пальц..в, 

груш..вый, с Ильич..м, лавч..нка,  хвощ..м, греш..н, каблуч..к, крыльц.., ухаж..р. 

Моч..ный, круч..ный, искаж..н, увлеч..т, маш..т, сгущ..нный, копч..ности, 

золоч..ный, ноч..вка, испеч..нный,  уч..ба, сгущ..нка, обожж..н, удруч..н, печ..т, 

сокращ..н, туш..ный, береж..т, печ..т, увлеч..нный, стренож..нный (конь), сбереж..нный, 

подстереж..нный, недонош..нный, привлеч..т, реш..нный. 

Гласные О-Ё после шипящих (тест в формате ОГЭ) 

1. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) ПЕЧЁНЫЙ (картофель) — в корне слова после шипящих под ударением пишется 

буква Ё. 

2) С ВРАЧОМ — в суффиксе имѐн существительных после шипящих под ударением 

пишется буква О. 

3) НОЧЁВКА- в суффиксе отглагольного имени существительного после шипящей под 

ударением пишется буква Ё. 

4) ДРУЖОК — в суффиксе имени существительного после шипящей под ударением 

пишется буква О. 

5)  (Порезался) НОЖОМ - в суффиксе имени существительного после шипящей под 

ударением пишется буква О. 
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2. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

 1) (Держи) КРЕПЧЕ -  в суффиксе наречия после шипящей без ударения пишется 

буква Е. 

2) (Выполнил) ХОРОШО - в суффиксе наречия после шипящей в безударной позиции 

пишется буква О. 

3) СВИНЦОВАЯ (деталь)  – в окончании имен прилагательных после Ц под ударением 

пишется О. 

4) РУЖЬЕЦО - в суффиксе имени существительного после Ц под ударением пишется 

буква О. 

5) ЩЁЛОЧЬ - в корне слова после шипящих под ударения пишется Ё. 

 

3. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) МЕДВЕЖОНОК - в окончаниях имен существительных после шипящих под 

ударением пишется О. 

 2) (Говорил) БЛЕСТЯЩЕ -  в окончании краткого имени прилагательного после 

шипящей без ударения пишется Е. 

3) ТРЕЩОТКА - в суффиксе имени существительного после шипящей под ударением 

пишется буква О. 

4) ВЕЩЕВОЙ – в корнях имен прилагательных после шипящих без ударения пишется 

Е. 

5) ШЕПОТ - в корне слова после шипящих под ударения пишется Ё. 

 

4. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) КЛЮЧОМ - в суффиксе имени существительного после шипящей под ударением 

пишется буква О. 

2) ХОЛЩОВЫЙ - в корнях имен прилагательных после шипящих под ударением 

пишется О. 

3) ГАЛЧОНОК - в суффиксе имени существительного после шипящей под ударением 

пишется буква О. 

4) БЕЧЁВКА - в корнях имен прилагательных после шипящих под ударения пишется Ё. 
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 5) ЩЁГОЛЬ - в корне слова после шипящих под ударением пишется Ё. 

 

5. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) РАСЧЁТ –  в  окончании глагола после шипящих под ударением пишется Ё. 

2) УВЛЕЧЁТ - в окончании глагола после шипящей под ударением пишется буква Ё. 

3) ДЕВЧОНКА -  в суффиксе имени существительного после шипящей под ударением 

пишется буква О. 

4) КОПЧЕНОСТИ - в суффиксе имени существительного, образованного от глагола,  

после шипящей под ударением пишется буква Ё. 

5) ПЧЁЛКА - в корне  слова  после шипящих без ударения пишется Ё. 

 

6. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

 1) ЧОПОРНЫЙ - в корне иноязычного слова после шипящих под ударением пишется 

О. 

2) ТАНЦОВЩИЦА – в корне имени существительного после Ц под ударением пишется 

буква О. 

3) ШОВ - в корне слова после шипящих под ударения пишется О, так как нельзя 

подобрать однокоренное слово с безударной гласной Е  

4) БЫЧОК -  в окончаниях имен существительных после шипящих под ударением 

пишется О. 

5) МОЧЁНЫЙ - в корне слова после шипящих под ударением пишется буква Ё. 

 

7. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) ШЁЛ – в корне  имени существительного после шипящих под ударением пишется Ё. 

2) ШОФЁР - в корне  слова после шипящих под ударением пишется О. 

3) КУМАЧОВЫЙ -  в суффиксе имени прилагательного после шипящей под ударением 

пишется буква О. 

4) ЕЩЁ – на конце  наречия пишется Ё, так как это исключение 

5) СМЕШОН - в суффиксе имени прилагательного после шипящей под ударением 

пишется буква О. 
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8. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) ПАРЧОВЫЙ - в корне слова после шипящих под ударением пишется буква О. 

2) МОЛОДЦЕВАТЫЙ - в суффиксе имени прилагательного после Ц без ударения 

пишется буква Е. 

3) КАПЮШОН -  в корне слова после шипящих под ударения пишется О, так  как это 

исключение. 

4) НЕУКЛЮЖЕ - в окончании наречия после шипящей в безударной позиции пишется 

буква Е. 

5) РЕМЕШОК - в окончании имени существительного после шипящей под ударением 

пишется буква О. 

 

9. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) ДИРИЖЕР – в суффиксе –ЁР имени существительного пишется буква Ё. 

2) (С) ИЛЬИЧОМ - в корне слова после шипящих под ударением пишется буква О. 

3) ДЕШЁВЫЙ - в суффиксе имени прилагательного после шипящих под ударения 

пишется Ё. 

4) КРУЧЁНЫЙ - в суффиксе имени прилагательного после шипящей под ударением 

пишется буква Ё. 

5) ИСКАЖЁН - в суффиксе причастия  после шипящей под ударением пишется 

буква Ё. 

 

10. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) КОШЁЛКА- в суффиксе имени существительного после шипящих под ударения 

пишется Ё 

2) МАШЕТ - в окончании глагола после шипящей без ударения пишется буква Е. 

3) СГУЩЁННЫЙ - в суффиксе причастия после шипящей под ударением пишется 

буква Ё. 

4) ШОКОВЫЙ - в корне слова после шипящих под ударением пишется О. 

5) ЗОЛОЧЁНЫЙ - в корне слова после шипящих под ударением пишется буква Ё. 
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8) Гласные И-Ы после приставок на согласный; гласные И-Ы после Ц 

Если корень начинается с И, то после русской приставки, оканчивающейся на 

согласный , И                   Ы. 

Исключения: 1) взимать, предисловие 

                        2) Меж-, сверх- (межинститутский, сверхинтересный) 

                        3) иноязычные приставки (дез-, контр-, пан-, пост-, суб-, супер-, транс-) 

                        4) сложносокращенные слова (спортинвентарь) 

                        5) двух-, трех-, четырех-  (двухигольчатый, трехимпульсный)  

 

Гласные И-Ы после Ц  

 

Пишется И Ы 

1. В корне слова (цирк, цитрус, цифра), 

кроме слов-исключений 

1. В корне слов-исключений - Цыган на 

цыпочках цыпленку цыкнул:"Цыц!" 

2. В словах, оканчивающихся на -ция 

(лекция, секция, демонстрация) 

2. В суффиксах и окончаниях слов 

(лисицын, с улицы) 

 

Вставьте нужные буквы и объясните свой выбор 

 Делегац..я, ярославц.., ц..линдр, птиц..н (хвост), ц..кнуть, смуглолиц..й, 

репетиц..я, операц..онная, рац…я, цариц…но (зеркальце), афганц…, ц…гейка, ц…клон, 

ц…ганский мультипликац…онный (фильм), взять под уздц…. 

 Сверх..нтересное мероприятие, пред..юльская жара, пред..дущее занятие, 

вз..мать налоги, дорогой спорт..нвентарь, раз..грать товарища, супер..золяция, 

раз..скивать пропажу, об..скать всю комнату, с..грать на рояле, без..мянный герой, 

сельхоз..нвентарь, прочитать пред..словие, пред..нфарктное состояние, дез..нформация. 
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Гласные И-Ы после приставок на согласный; гласные И-Ы после Ц (тест в 

формате ОГЭ) 

 1. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) СЫГРАТЬ - после русских приставок, оканчивающихся на согласный, пишется И 

2) СУПЕРИГРА - написание И после приставки объясняется исключением из правила 

3) СЫЗМАЛА - после русских приставок, оканчивающихся на согласный, пишется Ы 

4) ВЗИМАТЬ - после русских приставок, оканчивающихся на согласный, пишется Ы 

5) ПОДЫСКАТЬ - после русских приставок, оканчивающихся на согласный, пишется 

Ы 

  

 2. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) ЦЫПЛЕНОК -  в корне слова после Ц всегда пишется буква Ы 

2) СЕСТРИЦЫН - в суффиксе прилагательных после Ц пишется буква Ы 

3) ЦИФЕРБЛАТ - в корне слова после Ц всегда пишется буква И 

4) КУРИЦЫН - в окончаниях прилагательных после Ц пишется буква Ы 

5) МЕЖИНСТИТУТСКИЙ - начальная гласная корня И после приставки всегда 

сохраняется 

 3. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) СЫГРАТЬ - после русских приставок, оканчивающихся на согласный, пишется Ы 

2) СВЕРХИСКУСНЫЙ - начальная гласная корня И сохраняется после приставки 

СВЕРХ- 

3) КОНТРИГРА - начальная гласная корня И после приставки всегда сохраняется 

4) КОМПОЗИЦИЯ - в окончаниях существительных после Ц всегда пишется И 

5) РОЗЫГРЫШ - после русских приставок, оканчивающихся на согласный, пишется Ы 

 

 4. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) ПАНЦИРЬ - в суффиксах существительных после Ц всегда пишется И 

2) РОВЕСНИЦЫ - в окончаниях существительных после Ц всегда пишется Ы 
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3) ПРЕДЫСТОРИЯ - после русских приставок, оканчивающихся на согласный, 

пишется Ы 

4) БЕЗЫНТЕРЕСНЫЙ - после русских приставок, оканчивающихся на согласный, 

пишется Ы 

5) ЦЫГАНСКИЙ - в корне существительных после Ц всегда пишется Ы 

 

 5. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) ЦЫКНУТЬ - правописание Ы в корне слова является исключением из правила 

2) ЦИЛИНДР - в корне существительных после Ц всегда пишется И 

3) КРУГЛОЛИЦЫЙ - в окончаниях существительных после Ц всегда пишется Ы 

4) КОНТРИСК - правописание И в корне слова является исключением из правила 

5) БЕЗЫМЯННЫЙ - после русских приставок, оканчивающихся на согласный, пишется 

И 
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2. Правописание Ъ и Ь 

Употребление разделительных Ъ и Ь 

Ъ        1. После  ¬ на согласный перед е,ѐ, ю, я ( отъезд ). 

           2. В сложных словах после двух, трѐх, четырѐх перед е, ѐ, ю, я         

               ( двухъярусный ). 

           3. В иноязычных словах после ад, ин, кон, об, суб перед е, ѐ, ю, я 

               ( адъютант, инъекция, субъект, конъюнктура, объект). 

               После части сложного слова ( фельдъегерь ). 

Ь        1. В остальных случаях перед е, ѐ, ю, я. ( воробьи ) 

      2.В иноязычных словах перед  о ( батальон, павильон, почтальон,       

              бульон, компаньон, медальон ) 

Ь  НЕ пишется        1. перед а, о, у, э ( сагитировать ) 

                                   2. В сложносокращенных словах ( детясли ).  

Правописание Ь после шипящих 

1. Определить, к какой части речи относится слово. 

 

Имя существительное                 Имя прилага-          Глагол          Наречие           Частица 

                                                       тельное в крат- 

                                                       кой форме 

 

 

2.Определить склонение               не пишется Ь            Ь                    Ь                         Ь 

 Исключения: 

                                                                                                         УЖ, ЗАМУЖ,   

                                                                                                         НЕВТЕРПЕЖ. 

    3 скл.           1, 2 скл. 

 

    Пишу         Не пишу 

        Ь                   Ь 
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Спишите, на месте пропусков вставьте Ь в нужных случаях, объясните условия 

выбора 

 Доч.., мощ.., тиш.., рож.., плащ.., ткач.., течет с крыш.., долгая суш.., прийти на 

помощ.., заброшенная пустош.., мало передач.., медный грош.., возле рощ.., много 

луж.., тумба для афиш.., молодеж.., чувствовать фальш.., нет туч.. 

 Леч.., спряч.., спряч..те, сидиш.., купаеш..ся, обреж..те, не муч.., спрячеш.., 

обнаруж.., назнач..те, подытожиш.., отреж.., намаж.., уничтожиш.., тревож..те, 

сосредоточ..ся, довериш..ся, познакомиш..ся, позаботиш..ся, ослабиш.., экономиш.. 

 Вскач.., наотмаш.., уж.., замуж.., невтерпѐж.., настеж.., проч.., сплош.. 

 Пахуч..,  певуч.., могуч, трекуч.., колюч.., горяч.., свеж.., чарующ.. 

 Иш.., лиш.., виш.. 

Правописание Ь после шипящих (тест в формате ОГЭ) 

1. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) (устал от) НЕУДАЧ — в форме множественного числа имени существительного 3-го 

склонения после шипящего буква Ь не пишется. 

2)  (созревшая) РОЖЬ — в именах существительных 1-го склонения после шипящего 

буква Ь пишется. 

3) (усыпана) СПЛОШЬ — на конце наречий после шипящего буква Ь пишется. 

4) (кофе) ГОРЯЧ — на конце кратких прилагательных после шипящего буква Ь не 

пишется. 

5) (играть) ТУШ  — на конце кратких прилагательных после шипящего буква Ь не 

пишется. 

 

2. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) (хорошо) РИСУЕШЬ — на конце глагола после шипящего буква Ь пишется. 

2) (нет) ТУЧ — на конце существительного 3 склонения после шипящего буква Ь не 

пишется. 
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3) (поймал) МЯЧ — в форме мужского рода имени существительного 1-го склонения 

после шипящего буква Ь не пишется. 

4) (охватывает) ДРОЖЬ — в существительных III склонения после шипящего буква Ь 

пишется. 

5) (двери) НАСТЕЖЬ  — на конце глагола после шипящего буква Ь пишется. 

 

3. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) (дорога вдоль) ДАЧ — в форме множественного числа имени существительного 3-го 

склонения после шипящего буква Ь не пишется. 

2) (стало) НЕВТЕРПЁЖ — на конце наречий после шипящего буква Ь не пишется. 

3) ПЕЧЬ (пирог) — буква Ь пишется для обозначения мягкости предшествующего 

согласного. 

4) ИГРАЕШЬ (в прятки) — на конце глагола после шипящего буква Ь пишется. 

5) ОБЖЕЧЬСЯ – на конце глагола неопределенной формы после шипящего буква Ь 

пишется. 

 

4. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) (долго) СТОИШЬ — на конце наречий после шипящего буква Ь пишется. 

2) (русская) ПЕЧЬ — в существительных III склонения после шипящего буква Ь 

пишется. 

3) (детский) ПЛАЧ — в форме мужского рода имени существительного 1-го склонения 

после шипящего буква Ь не пишется. 

4) ПЕЧЬ (пирог) — на конце неопределѐнной формы глагола буква Ь пишется для 

обозначения мягкости предшествующего согласного. 

5) НАЗНАЧЬ (встречу) - на конце глагола повелительного наклонения после шипящего 

буква Ь пишется. 

 

5. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) СТЕРЕЧЬ (дом) — на конце неопределѐнной формы глагола буква Ь пишется для 

обозначения мягкости предшествующего согласного. 
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2) (решил много) ЗАДАЧ — в форме множественного числа имени существительного 

3-го склонения после шипящего буква Ь не пишется. 

3) (шарф) ЛИНЮЧ — на конце кратких прилагательных после шипящего буква Ь не 

пишется. 

4) ЛИШЬ - на конце наречий после шипящего буква Ь  пишется. 

5) (гора) с ПЛЕЧ - в форме среднего рода имени существительного 2-го склонения 

после шипящего буква Ь не пишется 

 

6. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1)  НОЧЬ   — в существительных III склонения после шипящего буква Ь пишется 

2) ПРИЛЕЧЬ – на конце глагола после шипящего буква Ь пишется. 

3) ПИШЕШЬ — на конце неопределѐнной формы глагола буква Ь пишется 

4) (перец) ЖГУЧ - на конце наречий после шипящего буква Ь не пишется. 

5) (купить) БРОШЬ  — в именах существительных 1-го склонения после шипящего 

буква Ь пишется. 

 

7. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) НАОТМАШЬ (ударить) - на конце наречий после шипящего буква Ь  пишется 

2) МОЛОДЁЖЬ  — в форме женского рода имени существительного 1-го склонения 

после шипящего буква Ь пишется. 

3) (Выйти) ЗАМУЖ - на конце наречий после шипящего буква Ь не пишется в 

исключениях 

4) (Богатырь) МОГУЧ - на конце глагола в повелительном наклонении буква Ь не 

пишется 

5) (мороз) ТРЕСКУЧ - на конце наречий после шипящего буква Ь не пишется  

 

8. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) (заброшенная) ПУСТОШЬ - в форме женского рода имени существительного 1-го 

склонения после шипящего буква Ь пишется. 

2) (двери) НАСТЕЖЬ - на конце наречий после шипящего буква Ь  пишется  
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3) (Необычная) ВЕЩЬ - в существительных II склонения после шипящего буква Ь 

пишется.  

4) ОБЖЕЧЬСЯ - на конце глагола в повелительном наклонении после шипящего буква 

Ь пишется  

5) СМАЖЬТЕ (колеса) - на конце наречий после шипящего буква Ь  пишется 

 

9. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) (разлить) ТУШЬ -  — в именах существительных 2-го склонения после шипящего 

буква Ь пишется. 

2) ОТРЕЖЬТЕ (хлеба) - на конце глагола в повелительном наклонении буква Ь пишется 

3) (опрокинуться) НАВЗНИЧЬ - на конце глагола после шипящего буква Ь  пишется 

4) ДОЙДЁШЬ (до рощи) - на конце глагола 2 лица единственного числа после 

шипящего буква Ь пишется. 

5) (кактус) КОЛЮЧ - на конце наречий после шипящего буква Ь не пишется в 

исключениях 

 

10. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) (цветок) ПАХУЧ – на конце глагола после шипящего буква Ь пишется 

2) (открыть) НАСТЕЖЬ - на конце наречия буква Ь пишется для обозначения мягкости 

предшествующего согласного. 

3) (восточная) РОСКОШЬ - в форме женского рода имени существительного 3-го 

склонения после шипящего буква Ь пишется.  

4) (огневой) РУБЕЖ - в форме мужского рода имени существительного 2-го склонения 

после шипящего буква Ь не пишется.  

5)(негромкий) ПЛАЧ - на конце краткого прилагательного буква Ь не пишется 
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3. Слитное и дефисное написание слов разных частей речи 

Слитное написание Дефисное написание 

1. Сложные слова с соединительными 

гласными (листопад, кровеносный) 

1. Слова из самостоятельных названий 

(диван-кровать, генерал-майор) 

2. - Слова с первой иноязычной частью авто-, 

агро-, авиа-, аудио-, био-, вело-, видео, гидро-, 

гео-, зоо-, микро-, моно-, радио-, теле-, фото-, 

контр-(= против) (контригра, зоомагазин) 

- с приставками анти-, архи-, инфра-, ультра-, 

супер-, псевдо-, пост-, пост- 

(постимпрессионизм, архиважный) 

2. Первая часть иноязычная  вице-, лейб-, 

обер-, унтер-, штаб-, штабс-, экс-, контр- 

(воинское звание) 

(экс-чемпион, вице-адмирал) 

3. Слова с первой частью - числительным 

(двадцатидвухлетний, одноместный, 

шестизначный) 

3. Приложение 

нариц.+нариц. (город-герой) 

собств.+нарицат. (Марья-искусница) 

4. Слова с первой частью глагольной на -И 

(сорвиголова, вертихвостка) 

Исключение: перекати-поле 

4. Сложные прилагательные, обозначающие 

вкус и цвет (ярко-зелѐный, сладко-солѐный) 

5. Сложносокращенные слова (универмаг, 

спорттовары) 

5. Слова, образованные повтором 

однокоренных слов или синонимов  

(сладкий-пресладкий, худо-бедно) 

6. Сложные прилагательные, образованные от 

подчинительных словосочетаний (сероглазый 

от серые глаза) 

6. Сложные прилагательные, образованные от 

равноправных слов (=И) (литературно-

музыкальный, физико-математический) 

7. Слова с ПОЛУ-, ПОЛ-, кроме 

(полусон, полнеба) НО: пол овощного салата 

+ в составе наречий (вполголоса)  

7. ПОЛ- 1) л (пол-ложки) 

               2) гласный (пол-абрикоса) 

               3) заглавн. (пол-России) 

8. Прилагательные с элементами верхне-, 

древне-, средне-, ранне-, поздне-, обще- 

8. Существительные - стороны света + 

производные прилагательные (юго-запад, 

юго-западный) 

 9. Географические названия + производные 

прилагательные (Орехово-Зуево, санкт-

петербургский) 
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НО: существ. - ореховозуевцы 

 10. Наречия, образованные  

- с помощью приставки по- и суффиксов -ому, 

-ему, -и (по-зимнему, по-дружески, по-

собачьи) 

- с помощью приставки в- (во-) и суффикса    

-ых (-их) (в-третьих, во-первых) 

 11. Приставка КОЕ- (кое-кто) 

      Суффиксы -ТО, -ЛИБО, -НИБУДЬ         

(где-то, что-либо, когда-нибудь) 

       Частицы -КА, -ТАКИ, -ТО (скажи-ка, 

все-таки, снег-то) 

 

РАЗДЕЛЬНО: частицы БЫ, ЛИ, ЖЕ (пришел бы, вряд ли, тогда же) 

 

Спишите, объясните слитное, раздельное или дефисное написание разных частей 

речи  

 (Экс)чемпион, (черно)бурка, (Южно)Сахалинск, (аудио)кассета, (зоо)магазин, 

(унтер)офицер, (авто)леди, (агро)техника, (авиа)тор, (аудио)файл, (гидро)сфера, 

(микро)биолог, (северо)восток, (генерал)майор, (радио)волна. 

(Паро)возный, (военно)морской, (юго)восточный, (плодово)ягодный, (само)летный, 

(тепло)ходный, (темно)зеленый, (анти)российский, (водо)проводный, (лесо)парковый, 

(скоро)портящийся, (санкт)петербургский, (само)варный, (двух)комнатный, 

(рыбо)ловный, (лице)мерный, (сине)глазый, (бело)синий, 

(крае)ведческий,(историко)архивный, (горно)спасательный, (одно)годичный, 

(молочно)кислый, (челюстно)лицевая хирургия, (Восточно)Европейская равнина, 

(сложно)сочиненное предложение, (пятнадцати)метровая колонна. 

  (Пол)Европы, (пол)смены, (пол)ларца, (пол)луга, (пол)обложки, (пол)Урала, 

(пол)стакана, (пол)ложки,(пол)лимона, (пол)Кавказа, (пол)утра, (пол)Белого моря, 

(пол)вишневого сада, (пол)одиннадцатого, (полу)вековой, (пол)Москвы, (полу)финал, 

(полу)сфера. 
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  (Во)первых, прочитать текст, (во)вторых, пересказать; (по)дешевле, 

(мало)мальски грамотный, (по)белее, (в)пятых, (вот)овот начнется, поговорить 

(по)свойски, читать (по)японски, (по)китайскому образцу, (в)шестых классах, 

(по)видимому,  уйти (подобру)поздорову, заклеить (крест)накрест, добежать 

(в)одиночку, понимать (по)испански, не забуду (во)век, взять (на)прокат, (на)удалую, 

биться (на)смерть, выучить (на)изусть, пуститься (на)утѐк, сказать  (со)зла, (тихо)тихо 

слушать, держать (в)тайне, переписать (на)бело, услышать (в)далеке, (по)январски 

холодно, (волей)неволей пришел, (по)заячьи труслив. 

 Пробовать (по)всякому, (по)всякому поводу, будет (по)вашему, (по)вашему 

желанию, идти (на)встречу с другом, двигаться (на)встречу, (по)весеннему прохладно, 

(по)весеннему лесу, жить (по)новому, (по)новому адресу, поступить (по)своему, 

(по)своему выбору. 

 (Кое)как понял, лечь (куда)нибудь, где(то), (не)кто в плаще, какой(то)  друг, 

чем(либо) рисковать, сколько(нибудь)  взять, чей(нибудь) интерес, кое(с)кем 

встретиться, кое(в)чем признался, как(нибудь) простить, (кое)кому пообещать. 

 (Опять)таки, (как)будто, (все)таки, сядь(ка), (из)за страха, (из)под моря, (ах)ах, 

(ой)ой. 

Слитное, дефисное и раздельное написание слов разных частей речи (тест в 

формате ОГЭ) 

 1.Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) (объяснялся) ПО-НЕМЕЦКИ — наречие пишется через дефис, потому что оно 

образовано от основы имени прилагательного при помощи приставки ПО- и 

суффикса -И. 

2) (взять бы) ЧТО-НИБУДЬ — наречие пишется через дефис, потому что с суффиксом 

НИБУДЬ слова пишутся через дефис. 

3) (снег) БЕЛЫЙ-БЕЛЫЙ — сложные имена прилагательные, образованные 

повторением одинаковых слов, пишутся через дефис. 

4) (повернули на) ЮГО-ВОСТОК — сложные имена прилагательные, образованные 

повторением слов, пишутся через дефис. 
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5) (кофе) ПО-ВОСТОЧНОМУ — Наречия на -ОМУ с приставкой ПО- пишутся через 

дефис. 

 

 2.Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ (состав) — Прилагательные, образованные на основе 

подчинительного словосочетания, пишутся слитно. 

2) ВО-ПЕРВЫХ — числительное пишется через дефис с приставкой ВО-. 

3)  ВОДОПРОВОДНЫЙ (шланг) — сложное существительное пишется слитно 

4) (отрезать) ПОЛ-ЛИМОНА — слова, начинающиеся с Л, пишутся с ПОЛ- через 

дефис. 

5) (съел) ПОЛ-ЯГОДКИ — слова с ПОЛ- всегда пишутся через дефис. 

 

 3.Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) (думает) ПО-ДРУГОМУ — наречия с приставкой ПО- всегда пишутся через дефис. 

2) (встретиться) ПО-ДРУЖЕСКИ — наречия на -И, -СКИ с приставкой ПО- пишутся 

через дефис. 

3) (заговорил) ПО-РУССКИ — наречие пишется через дефис, потому что оно 

образовано от основы имени прилагательного при помощи приставки ПО- и 

суффикса -И. 

4)  (подойти к) КОМУ-ЛИБО — неопределѐнное местоимение пишется через дефис, 

потому что с суффиксом -ЛИБО- слова пишутся через дефис. 

5) ПО-ПРЕЖНЕМУ (интересно) — наречия на -ЕМУ всегда пишутся через дефис. 

 

 4.Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) (шарф) НЕЖНО-РОЗОВЫЙ — сложные имена прилагательные, обозначающие 

оттенки цветов, пишутся через дефис. 

2) (осталось) ПОЛЧАСА — слова с ПОЛ- всегда пишутся слитно. 

3)  СУДОРЕМОНТНЫЙ (завод) — сложное существительное пишется слитно. 

4)  РАДИОСВЯЗЬ — существительные и прилагательные с иноязычным элементом 

«радио» пишутся слитно. 
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5) ПРЕМЬЕР-МИНИСТР — сложные существительные без соединительной гласной, 

обозначающие названия механизмов, а также научные, технические, общественно-

политические термины, пишутся через дефис 

 

 5.Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) ПОЛУАВТОМАТ — слова с ПОЛУ- пишутся слитно. 

2) БЕЛОСНЕЖНАЯ (рубашка) — сложное имя прилагательное пишется слитно, 

потому что образовано на основе подчинительного словосочетания. 

3) КОЕ У КОГО — неопределѐнное местоимение пишется раздельно, если в нѐм есть 

приставка КОЕ-. 

4) ТЁМНО-КРАСНАЯ (рябина) — сложное имя прилагательное пишется через дефис, 

потому что образовано на основе подчинительного словосочетания. 

5) (говорил) ПО-АНГЛИЙСКИ — наречие пишется через дефис, потому что оно 

образовано от основы имени прилагательного при помощи приставки ПО- и 

суффикса -И. 

 6.Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) ПОЛ-ЛИСТА — пишется через дефис, потому что после пол- стоит буква л. 

2) (говорить) ПО-ФРАНЦУЗСКИ — наречие пишется через дефис, потому что оно 

образовано от основы имени прилагательного при помощи приставки ПО- и 

суффикса -И. 

3) (рыба) ПО-ИСПАНСКИ — в наречии приставка ПО- пишется через дефис, потому 

что слово оканчивается на суффикс -И. 

4) ПО ДВОЕ (шли) – имя существительное с предлогом пишется раздельно 

5) РУССКО-НЕМЕЦКИЙ (словарь) - сложное имя прилагательное пишется через 

дефис, потому что образовано на основе подчинительного словосочетания. 

 

 7.Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) (Оделся) ПО-ЗИМНЕМУ  — наречие пишется через дефис, потому что оно 

образовано от основы имени прилагательного при помощи приставки ПО- и 

суффикса -ЕМУ 
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2) ПО-СВОЙСКИ  — наречие пишется через дефис, потому что оно образовано от 

основы имени прилагательного при помощи приставки ПО- и суффикса –И 

3) СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ — сложное имя прилагательное пишется слитно, 

потому что образовано на основе подчинительного словосочетания. 

4) ЗЕЛЕНОГЛАЗЫЙ (котенок) - сложные имена прилагательные, обозначающие 

оттенки цветов, пишутся слитно. 

5) ГДЕ-ТО  — неопределѐнное местоимение пишется через дефис, потому что с 

суффиксом -ТО- слова пишутся через дефис. 

 

 8.Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) ДВУХКОМНАТНАЯ (квартира) сложное числительное пишется слитно. 

2) ГЕНЕРАЛ-МАЙОР  — сложные существительные без соединительной гласной, 

обозначающие названия механизмов, а также научные, технические, общественно-

политические термины, пишутся через дефис 

3) ФИЗИКО-МАТЕМАТИЧЕСКИЙ (лицей) -  сложное имя прилагательное пишется 

через дефис, потому что образовано на основе подчинительного словосочетания 

4) ПОЛ-ЕВРОПЫ (прошагали) - слова с ПОЛ- всегда пишутся раздельно 

5) ПО ОСЕННЕМУ (лесу) – предлог с прилагательным всегда пишется раздельно 

 9.Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) (играть) ПО-КРУПНОМУ - наречия с приставкой ПО- всегда пишутся через дефис. 

2) НИ О ЧЕМ (не думать)  — неопределѐнное наречие пишется раздельно, потому что 

отделено предлогом. 

3) ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ (округ)  — Прилагательные, образованные от равноправных 

частей, пишутся слитно 

4) ДРЕВНЕРУССКИЙ (язык) ) -  сложное имя прилагательное пишется слитно, потому 

что образовано на основе подчинительного словосочетания 

5) АВТОРАДИО  — существительные и прилагательные с иноязычным элементом 

«авто» пишутся слитно. 

 

 10.Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 
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1) (помочь) ПО-СОСЕДСКИ - наречия с суффиксом -СКИ всегда пишутся через 

дефис. 

2) ПОЛНЕБА -  слова с ПОЛ- всегда пишутся слитно 

3) КТО-НИБУДЬ (решит)  — неопределѐнное наречие пишется через дефис, потому 

что с суффиксом -НИБУДЬ- слова пишутся через дефис 

4) НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ (институт)  — прилагательные, образованные 

от равноправных частей, пишутся слитно 

5) АУДИОКНИГА  — существительные и прилагательные с иноязычным элементом 

«аудио» пишутся слитно. 
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4. Слитное и раздельное написание НЕ со словами разных частей речи 

1. Определи, употребляется ли слово без не. 

                       Да                                                                                 нет 

2. Определи часть речи:                                                                 слитно 

 

     Существит., прилаг.,    глагол, дее-                    причастие                       отрицательные 

     наречие на –о,-е           причастие                                                                местоимения и  

                                                                                                                             наречия. 

 

Можно            есть проти-                          краткое               полное 

заменить        вопоставление 

синонимом    с союзом  а  ; 

                       могут быть слова: раздельно          Проверь, есть ли              Смотри,  

                         вовсе, далеко,                                          зависимое слово или        есть ли 

                         отнюдь, ничуть,                                      противопоставление         предлог 

                         нисколько                                                с союзом  а. 

 

                                                                                              да             нет                да       нет 

 

слитно               раздельно      раздельно                раздельно     слитно       слит-    раздель-       

                                                                                                                            но         но             

Запомни:  

1. Раздельно с «не»  пишутся слова, которые в предложении бывают сказуемыми и 

показывают чьѐ-то чувство, состояние, отношение к чему-либо (не жаль, не 

рад, не надо, не намерен, не должен, не обязан, не готов, не склонен, не 

способен, не случайно, не расположен, не согласен, не нужен, не видно, не 

похож, не мудрено, не худо, не страшно, не стыдно). 

2. Раздельно с «не»  пишутся числительные. 

3. «Не» пишется раздельно в вопросительных предложениях с частицей ли. 
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4. Раздельно «не» пишется с относительными, притяжательными прилагательными 

и наречиями в сравнительной степени ( не кожаный, не синее, не тяжелее, не 

менее);          С наречиями, которые пишутся через дефис (не по-товарищески) 

5. Различайте  «не» и  «недо»: 

 

Если глагол с приставкой до- и                Если приставка недо- придает глаголу 

предшествующей частицей «не»              значение неполноты, недостаточности 

обозначает действие, не доведен-            по сравнению с нормой или указывает   

ное до конца                                                на   постоянное действие                                              

 

 

                        Не доделал                                      недосыпал, недолюбливал    

Спишите, объясните слитное или раздельное написание НЕ с разными частями 

речи 

 (Не)большая птичка, (не)торопливо прохаживается; (не)глубокие, но 

болезненные ссадины, посмотрел (не)по-детски, (не)мало поволноваться, (не)хотя 

признал, (не)чистый воздух, (не)ласковое море, (не)веселая, а грустная компания, вовсе 

(не)шуточное дело, абсолютно (не)важные подробности, (не)лепая шутка, (не)чаянно 

сказанное слово, давние (не)приятели, (не)земные чудеса, училась (не)плохо, 

(не)кожаная куртка, (не)даром считают гением, (не)доразумение, (не)быстрее ветра, 

(не)раз вспоминала, (не)лисья шуба. 

 (Не)хотелось думать, (не)дав договорить, ничуть (не)волновало, переводить, 

(не)смотря в словарь, (не)стали менять, (не)договаривал главное, (не)достает времени, 

историю (не)долюбливала. 

 (Не)законченное строительство, (не)освещенный дворик, ничем 

(не)оправданный поступок, подробности, (не)волнующие следователя подробности, 

(не)решенные вовремя проблемы, (не)заменимый на предприятии работник, совсем 

(не)ожиданное решение, ни с чем (не)сравнимая красота, еще (не)хоженные тропы, 

(не)виданное нами чудо, (не)придуманные истории, по (не)зависящим от него 

причинам, (не)прикрытый азарт, (не)узнаваемый облик города. 
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 Приезжие (не)притязательны, ещѐ (не)благоустроена, фасады (не)покрашены, 

(не)видно села, человек (не)счастлив, (не)рад встрече, (не)жаль времени, луна 

(не)бледна, старик (не)здоров, мороз (не)стерпим. 

 (Не)смотря на (не)прекращающийся ливень, (не)сколько лет, вспомнить 

не(о)чем, сесть (не)куда, (не)ужели (не)придет. 

НЕ с разными частями речи (тест в формате ОГЭ) 

 1.Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение  написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) НЕ ВЫПОЛНЕННОЕ (вовремя задание) — НЕ с прилагательным пишется 

раздельно, потому что нельзя заменить слово синонимом 

2)  (далеко) НЕ ИНТЕРЕСНАЯ (книга) — НЕ пишется раздельно с причастиями, если 

есть зависимые от причастия слова. 

3) НЕДОСМОТРЕЛ (вовремя задание) — НЕ с глаголом пишется слитно, потому что 

обозначает незаконченность действия 

4) НЕ ЖЕЛАЯ - НЕ с глаголом пишется раздельно. 

5) НЕСКОЛЬКО (групп) — неопределѐнные местоимения с приставкой НЕ- пишутся 

слитно, если между НЕ и словом нет предлога. 

 

 2.Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) (работать) НЕ БУДУ — с приставкой НЕ- глаголы всегда пишутся раздельно. 

2) (отнюдь) НЕ ХОЛОДНО — НЕ пишется раздельно с наречиями, если его можно 

заменить синонимом без НЕ. 

3) НЕ надеясь (на успех) — НЕ с деепричастием пишется раздельно. 

4) НЕ ЗАПОЛНЕНЫ (страницы) — частица НЕ с кратким страдательным причастием 

прошедшего времени пишется раздельно. 

5) НЕ ЗАМЕТИВШИЙ (ошибку) — деепричастие с частицей НЕ пишется раздельно. 

 

 3.Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) НЕ ВЫУЧЕНЫ (уроки) — частица НЕ с деепричастием пишется раздельно. 

2) НЕВЗРАЧНЫЙ — слово не употребляется без НЕ, поэтому пишется слитно. 
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3) (Далеко) НЕ РАЗГОВОРЧИВЫЙ – причастие с зависимым словом пишется с 

частицей НЕ раздельно 

4) НЕ ДУМАЯ  — НЕ с глаголом пишется раздельно. 

5) НЕБЫЛИЦА – слово не употребляется без НЕ, поэтому пишется слитно 

 4.Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) НЕ ГОТОВ  — НЕ с кратким прилагательным, не имеющим полную форму, пишется 

раздельно. 

2) НЕ ОКОНЧЕНА (игра) - НЕ с деепричастием пишется раздельно. 

3) НЕВЕРНЫЙ – имя прилагательное с НЕ пишется слитно, потому что не 

употребляется без НЕ 

4) НЕ КАЖДЫЙ - имя прилагательное с НЕ пишется раздельно 

5) НЕВЗЛЮБИТЬ — НЕ с глаголом пишется слитно, потому что слово не 

употребляется без НЕ . 

 

 5.Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) НЕБОЛЬШОЙ, но уютный дом - имя прилагательное с НЕ пишется слитно, потому 

что в предложении есть противопоставление 

2) НЕ СПОСОБЕН - частица НЕ с кратким страдательным причастием прошедшего 

времени пишется раздельно. 

3) (Далеко) НЕ ГРОМКИЙ – раздельное написание частицы НЕ с прилагательным 

определяется словом, усиливающим отрицание 

4) НЕ КАЖДЫЙ (способен) – раздельное написание частицы НЕ с причастием 

определяется наличием зависимого слова 

5) НЕ ГОТОВ  — НЕ с деепричастием пишется раздельно. 

 

 6.Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) (Долго) НЕ РЖАВЕЮЩИЙ – полное причастие с зависимым словом пишется с НЕ 

раздельно 

2) (Цель) НЕ ДОСТИГНУТА  — НЕ с деепричастием пишется раздельно. 



59 

 

3) НЕБОЛЬШОЙ, но ценный подарок - имя прилагательное с НЕ пишется слитно, 

потому что в предложении есть противопоставление 

4) НЕ ПЕРВОЙ (молодости) – частица НЕ с числительными пишется раздельно 

5)  (Далеко) НЕ СМЕЛЫЙ - – раздельное написание частицы НЕ с прилагательным 

определяется наличием зависимого слова. 

 7.Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) (Обещание) НЕ ВЫПОЛНЕНО— частица НЕ с кратким страдательным причастием 

прошедшего времени пишется раздельно. 

2) НЕПРОСОХШАЯ (земля) – причастие с зависимым словом пишется с частицей НЕ 

слитно 

3) НЕ ЗНАЯ (броду)  — НЕ с глаголом пишется раздельно 

4) НЕ РЕШИЛ (пример)  — НЕ с глаголом пишется раздельно 

5) (Убедиться в) НЕОПЫТНОСТИ– слово не употребляется без НЕ, поэтому пишется 

слитно 

 

 8.Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) НЕПРОШЕНЫЙ (гость) — НЕ с прилагательным пишется слитно, потому что нельзя 

заменить слово синонимом без не 

2) НЕ БЫЛ- НЕ с деепричастием пишется раздельно. 

3) НЕ СИНИЙ (цветок) - НЕ с прилагательным пишется раздельно, потому что это не 

качественное прилагательное 

4) НЕ СРАЗУ (пришел)- не с наречием пишется раздельно, так как это не наречие на –

о,-е 

5)(Сказал) НЕПРАВДУ-– слово не употребляется без НЕ, поэтому  

пишется слитно 

 

 9.Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) НЕЛЕГКИЙ (путь) — НЕ пишется слитно с причастиями, если нет зависимого от 

причастия слова. 
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2) (Ничуть) НЕ ВЕСЕЛО— частица НЕ с кратким страдательным причастием 

прошедшего времени пишется раздельно, так как есть зависимое слово. 

3) НЕГРОМКО (сказал) – не с наречием пишется слитно, так как есть синоним без не 

4) (Очень) НЕАККУРАТНО - не с наречием пишется слитно, так как есть зависимое 

слово 

5) НЕ РАД (весне) – не пишется раздельно с краткими прилагательными, не имеющими 

полную форму 

 

 10.Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) НЕ БОЛЬШЕ (всех)- не с наречиями в сравнительной степени пишется раздельно 

2) НЕ ТЕБЯ (люблю) – не с личным местоимением пишется раздельно 

3) НЕЗДОРОВИТСЯ – не с глаголом пишется слитно 

4) НЕ ЗДЕСЬ (находится) – не с наречием пишется раздельно 

5) НЕ БОГАТЫЙ, а бедный – не с причастием пишется раздельно, так как есть 

противопоставление с союзом А 
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5. Н и НН в словах разных частей речи 

1. Вижу Н или НН. 

2. Определяю часть речи 

Прилагательное, 

образованное от 

существительного 

Причастие, отглагольное прилагательное 

("который" + глагол) 

Наречие, 

существительное 

3. Смотрю, оканчивается ли 

основа на –н. 

3. Смотрю, краткая или полная форма 

причастия. 

3. Смотрю, от 

какой части речи 

образовано. 

Да 

 

        

Н + Н 

 

Исключения: 

Синий,  

Зеленый, 

Юный, 

Румяный, 

Свиной, 

Сазаний, 

Фазаний, 

Павлиний, 

Рдяный, 

багряный, 

пьяный 

 

 

Нет 

 

4. Выделяю 

суффикс 

 

  -онн       -ин 

  -енн       -ан 

                 -ян 

Исключения: 

Ветреный  

(но 

безветренный), 

Стеклянный, 

Оловянный,  

Деревянный 

Безымянный  

 

 

 

 

 

 

 

Полная 

 

 

4. Смотрю, есть ли ¬ , кроме не-;   

-ова,  -ева; зависимые слова. 

 

        Да                           Нет 

 

 

Причастие            5. Смотрю, от 

                                   глагола  

       

       нн                       какого вида   

                                  образовано 

 

                     

                      соверш.          несов. 

 

            

            

           причастие      отглаг. прил. 

 

                                        

Краткая 

 

 

         

         Н 

 

(причастие) 

 

___________ 

Смотрю на 

количество Н 

в полной 

форме 

(отглаголь- 

ное 

прилагатель-

ное) 

Пишу столько же 

Н. 

Запомни: 

НН 

Бесприданница 

Воспитанник 

Избранник 

Священник 

Ставленник 

Утопленник 

Племянник 

Именинник 

 

Н 

Вареник 

Копчености 

Мороженое 

Мученик 

Труженик 

Ученик 

Масленица  

Пудреница  

Приданое 
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               НН                       Н 

Запомни: 

Неслыханный,         названый       

Невиданный,           (брат),  

Нежданный,            посаженый 

Негаданный,           (отец), 

Нечаянный,            смышленый, 

Отчаянный,            конченый  

Данный,                  раненый                               

Желанный              (человек), 

Пеклѐванный         Прощеное 

Жеманный             (воскресенье), 

Священный            Жеваный, 

Медленный            Кованый, 

Доморощенный     Писаная  

Смотренный          (красавица). 

Неожиданный  

Обещанный   

Слушанный  

Слышанный  

Окаянный  

Чванный  

Чеканный  

Долгожданный 

Перочинный 

Мыловаренный 

Смолокуренный 

Винокуренный 

Доморощенный 

(невесты). 
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Спишите, вставьте Н-НН, объясните написание 

 Второстепе..ый, змеи..ый, звери..ый, безлу..ый, бульо..ый, берестя..ой, 

дикови..ый, безветре..ый, лекцио..ый, инфекцио..ый, оловя..ый, бесчисле..ый, 

полотня..ый, единовреме..ый, стекля..ый, мыши..ый, пенсио..ый, секцио..ый, 

потомстве..ый, родстве..ый, плоскодо..ый, лату..ый, недюжи..ый, сочувстве..ый, 

око..ый, дружестве..ый, белокоча..ый, муравьи..ый, маши..ый, сви..ой, глиня..ый, 

полноце..ый, масле..ый блин, овчи..ый. 

 Путешестве..ик, муче..ик, песча..ик, конопля..ик, свини..а, кустар..ик, нефтя..ик, 

совреме..ик, моше..ик, дружи..ик, свяще..ик, оси..ик, сторо..ик, масле..ица, ко..ица. 

 Да..ый, нетка..ое полотенце, тка..ое серебром, вытка..ое, жела..ый, свяще..ый, 

краше..ый стол, некраше..ый, выкраше..ое, краше..ые зеленой краской, нечая..ый, 

невида..ый, ране..ый солдат, ране..ый вечером солдат, неслыха..ый, свежезамороже..ый, 

варе..ая, негада..ый, сваре..ое яйцо, домороще..ый, смышле..ый, купле..ая, рва..ая рана, 

копче..ая колбаса, глаже..ые сатерти, назва..ый брат, назва..ый выше, неписа..ое 

правило, посаже..ый отец, посаженный кустарник, прида..ое невесты,  

 Она была воспита..на в лицее, дети воспита..ы и организова..ы, бригада 

образова..а, атака сдержа..а, заборы выкраше..ы, средства изыска..ы к сроку, голоса 

взволнова..ы, сестра тактич..а и сдержа..а, будем открове..ы, люди необразова..ы, 

решение зако..о, животное взбеше..о, выборы преждевреме..ы, аргументы взвеше..ы и 

точ..ы, белье развеша..о, маршруты определе..ы, дети смышле..ы. 

 Построил надеж..о, нежда..о-негада..о, обращаться гума..о, поступить рискова..о,  

говорить убежде..о, беше..о мчаться, време..о уехать, ответить письме..о, выполнить 

искус..о, рассказывать взволнова..о, умышле..о не заметил, испуга..о вздрогнул, 

поступил обдума..о,  выглядел озабоче..о, вести себя ветре..о, двигаться медле..о. 

Н и НН в словах разных частей речи (тест в формате ОГЭ) 

 1. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) КУПЛЕНА (шуба) — в краткой форме имени прилагательного пишется столько 

же Н, сколько и в полной форме этого прилагательного. 
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2) КОМАРИНЫЙ (укус) — в суффиксе -ИН- отымѐнных прилагательных пишется 

одна -Н- 

3) ВЯЗАНАЯ (шапка) — в суффиксе причастия пишется одна -Н-. 

4) ЧУГУННОЕ (литьѐ) — в прилагательном, образованном от существительного с 

основой на -Н, с помощью суффикса -Н- пишется -НН- на стыке морфем. 

5) (ведѐт себя) СДЕРЖАННО — в кратком прилагательном пишется -НН-. 

  

 2. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) СЕЛЕКЦИОННЫЙ (участок) — в причастии пишется -НН- 

2)  МУЖЕСТВЕННО (поступить) — в суффиксах наречий пишется -НН-. 

3) БАРАБАННЫЙ (бой) — в прилагательном, образованном от существительного с 

основой на -Н, с помощью суффикса -Н- пишется -НН- на стыке морфем. 

4) (девочка) РУМЯНА — в наречии пишется столько же -Н-, сколько в слове, от 

которого оно образовано. 

5) СКОВАНА (страхом) — в краткой форме страдательного причастия 

прошедшего времени пишется одна буква Н. 

  

 3. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) ЗАСТЕЛЕНА (покрывалом) — в суффиксе краткого прилагательного пишется -

Н-  

2) СВЕЖЕИСПЕЧЕННЫЙ (хлеб) — в суффиксе полного причастия пишется -НН- 

3) ВЫКРАШЕНЫ (полы) — в краткой форме имени прилагательного пишется 

столько же Н, сколько и в полной форме этого прилагательного. 

4) ГОСТИНЫЙ (двор) — в суффиксе -ИН- отымѐнных прилагательных пишется 

одна -Н- 

5) ПУСТЫННЫЙ (уголок) — в прилагательном, образованном от 

существительного с основой на -Н, с помощью суффикса -Н- пишется -НН- на 

стыке морфем. 

 

 4. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 
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1) (поступить) РИСКОВАННО — в кратком прилагательном пишется -НН-. 

2) МОРОЖЕНАЯ (рыба) — в суффиксе отглагольного прилагательного пишется 

одна -Н-. 

3) НАСТРОЕННЫЙ (на радиопоиск) — в суффиксе -ЕНН- прилагательного 

пишется -НН-. 

4) ПРИКОЛОЧЕНО (гвоздями) — в суффиксе краткого прилагательного пишется -

Н-. 

5) ( известь ) ПОГАШЕНА - в суффиксе краткой формы страдательного причастия 

прошедшего времени пишется одна буква Н. 

  

 5. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) ВЕСЕННЕЕ (настроение) — в прилагательном, образованном от 

существительного с основой на -Н, с помощью суффикса -Н- пишется -НН- на 

стыке морфем. 

2) БАРАНИЙ (рог) — в отглагольном прилагательном пишется -Н-. 

3) (рыба) ЗАМОРОЖЕНА — в суффиксах кратких причастий пишется -Н-. 

4) (книги) ПРОЧИТАНЫ — в отглагольном прилагательном пишется -Н-. 

5) СТАРИННЫЕ (часы) — в суффиксе полного страдательного причастия 

прошедшего времени пишется НН. 

  

 6. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1)  НИЗИННЫЕ (кустарники) — в суффиксе полного страдательного причастия 

прошедшего времени пишется НН. 

2) РАССЕЯННЫЙ (ученик) — в суффиксе полного страдательного причастия 

прошедшего времени, образованного от глагола совершенного вида, 

пишется НН. 

3) КОВАНАЯ (решетка) — в суффиксе имени прилагательного, образованного от 

имени существительного с помощью суффикса -АН-, пишется Н. 

4) ЗААСФАЛЬТРОВАНА (дорога) — в краткой форме имени прилагательного 

пишется столько же Н, сколько и в полной форме этого прилагательного. 
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5) КОЖАНАЯ (куртка) — в суффиксе имени прилагательного, образованного от 

имени существительного с помощью суффикса -АН-, пишется Н. 

 

 7. Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) ПОДВЕТРЕННАЯ (сторона) — в суффиксе полного страдательного причастия 

прошедшего времени пишется НН. 

2)  ОЦИНКОВАННОЕ (ведро) — в суффиксе страдательного причастия 

прошедшего времени, образованного от глагола совершенного вида, 

пишется НН. 

3) НЕЗАПЯТНАННАЯ (совесть)— в полном страдательном причастии 

прошедшего времени совершенного вида пишется НН. 

4) ПЕСЧАНЫЙ — в имени прилагательном, образованном с помощью  

суффикса -АН-, пишется одна буква Н. 

5) ПОКРАШЕННЫЙ (забор) — в суффиксе -ЕНН- прилагательного пишется -НН-. 

 

 8.Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) ИСПУГАННАЯ (птица) — в полном страдательном причастии прошедшего 

времени совершенного вида пишется НН. 

2) НАЧЕРЧЕННЫЙ (план) - в суффиксе полного страдательного причастия 

прошедшего времени пишется НН. 

3) СТЕКЛЯННЫЙ ( дворец ) — в прилагательном, образованном от 

существительного с основой на -Н, с помощью суффикса -Н- пишется -НН- на 

стыке морфем. 

4) (Задания) ВЫПОЛНЕНЫ  — в суффиксе краткой формы страдательного 

причастия прошедшего времени пишется одна буква Н. 

5) РАНО (встать) — в суффиксах наречий пишется -Н-. 

 

 9.Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) ИСКУСАННЫЙ ( комарами ) – в имени прилагательном, образованном от 

глагола несовершенного вида, пишется НН 
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2) ВЯЗАНЫЙ ( шарф ) – пишется одна буква Н, так как имя прилагательное имеет 

зависимое слово шарф 

3) КАРТИННЫЙ – в имени прилагательном, образованном от имени 

существительного с основой на Н с помощью суффикса Н, пишется НН 

4) ИЗЛОМАННЫЙ  - в суффиксе полного страдательного причастия прошедшего 

времени пишется НН. 

5) КУПЛЕННЫЕ ( вещи ) -  в суффиксе имени прилагательного, образованного от 

имени существительного с помощью суффикса ЕНН, пишется НН 

 10.Укажите варианты ответов, в которых дано верное объяснение написания 

выделенного слова. Запишите номера этих ответов. 

1) МАРИНОВАННЫЕ ( овощи ) – написание НН в слове определяется наличием 

суффикса –ОВА- 

2) ЖИЗНЕННЫЕ ( ценности )— в полном страдательном причастии прошедшего 

времени совершенного вида пишется НН. 

3) ВЫЯВЛЕННЫЕ (недостатки) - в суффиксе полного страдательного причастия 

прошедшего времени пишется НН. 

4) ЮНЫЙ ( возраст)  — в отглагольном прилагательном пишется -Н-. 

5) АВИАЦИОННЫЙ (завод)- в полном страдательном причастии прошедшего 

времени совершенного вида пишется НН. 
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Приложение «Ключи к тестам в формате ОГЭ» 

Ответы  к тесту 

"Чередование гласных в 

корне слова" 

1) 1,4 

2) 2,3,5 

3) 2,3 

4) 1,4,5 

5) 1,3 

6) 2,3 

7) 3,4 

8) 4,5 

9) 3,4 

10) 1,5 

Ответы к тесту 

"Правописание корней с 

проверяемыми и 

непроверяемыми 

гласными" 

1) 1,2 

2) 2,3 

3) 2,3,4,5 

4) 2,4 

5) 4,5 

 

Ответы к тесту 

"Правописание приставок" 

1) 1,2,5 

2) 1,3,4 

3) 1,4 

4) 1,2,3 

5) 2,3,4 

6) 2,4 

7) 1,4 

8) 1,3 

9) 2,4 

10) 1,3,5 

 

Ответы к тесту 

"Правописание суффиксов 

разных частей речи" 

1) 4,5 

2) 4,5 

3) 1,3, 5 

4) 2,3,4 

5) 2,4,5 

Ответы к тесту 

"Правописание личных 

окончаний глаголов и 

суффиксов причастий"   

1) 1,3 

2) 2,5 

3) 1,2,5 

4) 1,5 

5) 2,4 

6) 1,2,4 

7) 1,3,5 

8) 1,3 

9) 2,3,4 

10) 1,2,4 

Ответы к тесту 

«Правописание падежных 

окончаний имен 

существительных» 

1) 4,5 

2) 2,5 

3) 1,5 

4) 3,5 

5) 2,3,4 

 

Ответы к тесту «Гласные 

О-Ё после шипящих» 

1) 3,4 

2) 1,2,5 

3) 3.5 

4) 3,5 

5) 2,3,4 

6) 1,3 

7) 3,4,5 

8) 2,3 

9) 1,5 

10) 2,3 

Ответы к тесту "Гласные 

И-Ы после приставок на 

согласный; гласные И-Ы 

после Ц" 

1) 2,3,5 

2) 2,3 

3) 1,2,5 

4) 2,3,4 

5) 1,2,3,4 

 

Ответы к тесту "Ь после 

шипящих" 

1) 3,4 

2) 1,4 

3) 4,5 

4) 2,5 

5) 3,5 

6) 1,2 

7) 1,3 

8) 2,4 

9) 2,4 

10) 3,4 

Ответы к тесту "Слитное, 

дефисное и раздельное 

написание слов разных 

частей речи" 

1) 1,3,5 

2) 1,4 

3) 2,3,4 

4) 1,4,5 

Ответы к тесту "НЕ с 

разными частями речи" 

1) 3,5 

2) 3,4 

3) 2,5 

4) 1,5 

5) 2,3 

6) 1,4 

Ответы к тесту "Н и НН в 

словах разных частей речи" 

1) 2,4 

2) 3,5 

3) 2,4,5 

4) 2,5 

5) 1,3 

6) 2,5 
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5) 1,2,5 

6) 1,2,3 

7) 1,2,3 

8) 2,5 

9) 4,5 

10) 4,5 

7) 1,4 

8) 3,4 

9) 3,5 

10) 1,2 

 

7) 2,3,4 

8) 1,2,4 

9) 3,4 

10) 1,3 
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Справочные материалы. Контрольно-тренировочные задания. 2006 г. 
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